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Полномас-
штабную войну 
Ирана и Изра-
иля эксперты 
предсказы-
вали столько 
лет подряд, 
ч т о,  к о гд а 
она все-таки 
случилась, 
э т о в ы з в а-
ло всеобщее 
изумление. 

И это веский повод приглядеться 
к перспективам другого военного 
конфликта, о возможности которого 
специалисты говорят почти столь 
же долго. Остров Тайвань — симво-
лическая, но весьма болезненная 

«заноза в сердце» КНР, единственная 
на данный момент исконная китай-
ская земля, которая не находится под 
контролем официального Пекина. 
Территория, которую американцы 
превратили в свой «непотопляемый 
авианосец» и рычаг давления на Ки-
тай. Если рассуждать в привычной 
системе координат, то «возвращать 
Тайвань на родину» военным путем 
КНР категорически не выгодно. Од-
нако, как убежден опубликовавший 
недавно специальный научный до-
клад по этому поводу декан факуль-
тета международных отношений 
МГИМО Андрей Сушенцов, большая 
война из-за Тайваня все равно может 
случиться.
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БОЛЬШАЯ ВОЙНА 2027 ГОДА
Эксперт Андрей Сушенцов: «Прямой 

вооруженный конфликт Америки и Китая 
из-за Тайваня не сулит России выгоды»

Андрей Сушенцов. 

В интервью Такера Карлсона с известным 
американским сенатором Тедом Крузом самое 
интересное вовсе не то, что Круз назвал Зе-
ленского «напыщенным ослом», а именно этот 
момент больше всего и цитируется в нашей, 

да и мировой прессе. Интересно то, что в ин-
тервью хорошо показана основа американской 
политики. Непоколебимая основа, которая не 
меняется с каждым новым президентом.

Читайте 2-ю стр.

БОМБА БЛАГОСЛОВЕНИЯ: 
ПРИЧИНУ АТАКИ НА ИРАН НАШЛИ В БИБЛИИ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

РОВНО В 2.30 УТРА... Американцы все-таки 
совершили агрессию 
против Ирана

Бывают странные сближенья — в 
тот день, когда Россия вспомина-
ла о начале агрессии гитлеровской 
Германии в 1941 году против СССР, 
двадцать второго июня, примерно 
в два тридцать утра по местному 
времени американцы совершили 

военное нападение на Иран. Всего 
за несколько дней до этого устано-
вивший дедлайн в две недели для 
принятия решения об интервенции 
Дональд Трамп послал бомбардиров-
щики атаковать три иранских ядер-
ных объекта. По его словам, ракеты 

и бомбы «полностью уничтожили» 
намеченные цели. Удары были на-
несены по объектам по обогащению 
урана в Фордо, Натанзе и Исфахане, 
сообщил американский президент.
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Михаил РОСТОВСКИЙ

СТРАТЕГИЯ «НОГИ 
РОССИЙСКОГО 

СОЛДАТА» 
Новая — по меньшей мере в плане своего 

прямого и открытого обнародования — внеш-
неполитическая концепция России: «Там, где 
ступает нога русского солдата, там наше». Этот 
отсыл Владимира Путина к «не поговорке, не 
притче, а старинному правилу» — не просто 
главная новость пленарного заседания Питер-
ского экономического форума. Это фраза дня, 
фраза недели, фраза месяца, главная фраза 
всех прошедших лет СВО и главная фраза на-
шего ближайшего будущего. И этим, на мой 
взгляд, ее значение тоже не ограничивается. 
Произнеся эти слова, ВВП очень емко и точно 
сформулировал и свое текущее политическое 
кредо, и свою долгосрочную политическую 
стратегию — стратегию, которая не имеет ни-
чего общего с экспромтом. 

А начиналось все, как и положено на Пе-
тербургском экономическом форуме, с эконо-
мики. Во вступительной речи президента РФ 
не содержалось даже намека на то, что Россия 
образца 2025 года является воюющей стра-
ной. А если намек и был, то вот в такой форме: 
«Начну с текущего состояния российской эко-
номики. Несмотря на сложный внешний фон, 
ВВП России в последние два года прибавлял 
более четырех процентов ежегодно, то есть 
рос темпами выше среднемировых». 

Читайте 3-ю стр.
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УШЛА ВАЛЕНТИНА ТАЛЫЗИНА
Не стало звезды «Иронии судьбы» 
и «Зигзага удачи»

Трамп 
в кепке даже 
в Ситуационной 
комнате.

Шесть B-2 нанесли удары по ядерному объекту в Фордо.

ПЛАТНЫЙ ДВОР ДЛЯ НОВОСТРОЙКИ
Жителям новых жилых комплексов предложат 

парковаться за деньги
20 июня в Москве расширилась 

зона платных парковок (она же — 
зона действия резидентских разре-
шений). В этом году новые платные 
парковки появятся в столице еще 
дважды: 15 августа и 3 октября. 
Главное нововведение этой волны 

«упорядочения» парковочного про-
странства — то, что в платную зону 
отныне начали попадать дворы. Точ-
нее, местные проезды между кор-
пусами новых жилых комплексов. 

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

ПЕНСИОНЕРКА ВЫРАСТИЛА 
НА ГОЛОВЕ ЖИРОВИКИ РАЗМЕРОМ 

С ГРЕЦКИЙ ОРЕХ

Гигантские жировики, 
которые пенсионерка 
«растила» на голове 19 
лет, удалили московские 
хирурги. Новообразова-
ния захватили всю макуш-
ку и затылок женщины. 

Как узнал «МК», с жало-
бами на целую россыпь 
жировиков обратилась по-
жилая женщина в ГКБ им. 
М.П.Кончаловского. Паци-
ентка рассказала врачам, 
что первая киста выросла 
у нее на волосистой части 
головы в 2006-м. К слову, 
такие новообразования 
называются «атеромы» и 
образуются из-за заку-
порки сальной железы.

Тогда женщина не 
придала значения жи-
ровику. Постепенно ко-
личество кист на голове 
стало увеличиваться, но 

лишь недав-
но неудачное 
стечение об-
стоятельств 
привело пен-
сионерк у в 
больницу. Мо-
сквичка по-
мыла голо-
ву, сделала 
косичку, а на 

кончик прицепила неви-
димку. Ночью женщина 
ворочалась, и невидим-
ка впилась в большой 
жировик и проткнула его: 
пошли гной и сукровица. 
Шишка моментально на-
чала разбухать. Буквально 
за 2 недели новообразо-
вание выросло до огром-
ных размеров. Соседние 
кисты тоже стали расти. 
Дочь женщины настояла 
на визите к специали-
стам. 

В больнице врачи оце-
нили ситуацию и решили 
поэтапно оперировать 
пациентку. В первую оче-
редь удалили самую круп-
ную атерому диаметром 
6 см, что сопоставимо с 
размером грецкого ореха. 
Через месяц удалили еще 
два новообразования — по 
3 см каждое в диаметре. 
Операции провели под 
местной анестезией. 

Раны хорошо зажили, 
послеоперационный пе-
риод тоже прошел гладко. 
Гистологические иссле-
дования подтвердили, 
что все новообразования 
доброкачественные.

СЕРЕЖКА ПРОДЕЛАЛА ПУТЕШЕСТВИЕ ПО ОРГАНИЗМУ 
ДЕВОЧКИ

Серебряную сережку 
удалось «изгнать» из ор-
ганизма полуторагодова-
лой девочки столичным 
врачам.

К а к  у з н а л  « М К », 
на днях в ДГКБ №9 
им. Г.Н.Сперанского по-
ступила малышка, про-
глотившая серебряную 
серьгу. По словам мамы, 
дочка накануне играла с 
ее сережкой, а потом ак-
сессуар исчез. Женщина 
заподозрила, что ребенок 
мог его проглотить, и вы-
звала «скорую помощь».

Специалисты отмети-
ли, что юная пациентка 

чувствовала себя хорошо. 
Однако рентгенологиче-
ское исследование под-
твердило подозрения ма-
тери — в желудке девочки 
находился предмет окру-
глой формы. Врачи при-
няли решение дождаться 
следующего дня. Если 

бы и назавтра сережка 
осталась в желудке, ее 
бы удалили с помощью 
эндоскопа.

За ночь серьга переме-
стилась в петли кишеч-
ника. Врачи дали маме 
рекомендации: кормить 
ребенка едой, богатой 
клетчаткой, поить ва-
зелиновым маслом для 
стимуляции работы ки-
шечника и наблюдать за 
стулом девочки. Также 
малышке были сделаны 
очистительные клизмы — 
и через некоторое время 
серьга покинула ЖКТ есте-
ственным путем.

ВДОВЕ ЗАПРЕТИЛИ РОЖАТЬ ОТ ПОКОЙНИКА
С необычным случаем, 

связанным с процедурой 
экстракорпорального 
оплодотворения (ЭКО), 
столкнулся на днях один из 
судов Северной столицы. 
Петербурженке отказали в 
возможности использова-
ния биоматериала умер-
шего супруга.

Как сообщила «МК» 
глава Объединенной 
пресс-слу жбы судов 
Санкт-Петербурга Дарья 
Лебедева, история на-
чалась с неприятной, но 
довольно распространен-
ной ситуации: супруги не 
могли зачать ребенка. 
Со своей проблемой они 
обратились в частную 

клинику, где им предло-
жили специальную про-
грамму ЭКО. Мужчина ре-
шил не хранить свое семя, 
но подписал согласие на 
сохранение эмбрионов. 
В клинике сохранилось 
три замороженных заро-
дыша. Один зародыш был 
использован по назначе-
нию. Через девять меся-
цев у женщины родился 
мальчик. Однако отец так и 
не увидел своего потомка, 
к моменту рождения сына 
он умер. А вдова хотела 
снова испытать радость 
материнства и обрати-
лась в клинику, хранив-
шую эмбрион. Но ей было 
отказано в повторном 

экстракорпоральном 
оплодотворении. Причи-
на — смерть супруга. Жен-
щина попыталась решить 
проблему в суде, но также 
неудачно.

Суд указал, что репро-
дуктивное право — личное 
неимущественное право, 
оно не входит в состав на-
следства и не переходит к 
другим лицам. На практи-
ке это значит, что эмбрио-
ны принадлежат двум по-
тенциальным родителям и 
могут быть использованы 
только по обоюдному со-
гласию. А супруг не оста-
вил задокументированно-
го согласия на то, чтобы 
зародыш использовали.

ЗА ОТРАВЛЕНИЕ РЕБЕНКА 
ЩЕЛОЧЬЮ ОТВЕТИЛИ 

ВОСПИТАТЕЛИ
Воспитатель и помощ-

ник воспитателя детского 
сада в Новой Москве пред-
стали перед судом после 
отравления ребенка ще-
лочью. 6-летний мальчик 
сжег себе пищевод, выпив 
вместо воды гидроксид на-
трия.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», несчастье прои-
зошло в детсаду при шко-
ле №2117 в Щербинке. 31 
марта 2023 года дети, как 
обычно, пообедали и стали 
заниматься своими дела-
ми. Помощник воспитателя 
стала мыть посуду. Обычно 
она делает это с помощью 
специальных таблеток, но 
в тот день завхоз выдала ей 
моющее средство «Грасс». 
Видимо, для удобства со-
трудница детсада выли-
ла ядовитую жидкость в 
детскую чашку, которую 
обычно дают малышам. 
Закончив с мытьем, жен-
щина оставила чашку воз-
ле раковины, а сама отлу-
чилась по делам. Вход в 
техническое помещение 
малышам был запрещен, 
и помощница воспитателя 
явно не предполагала, что 
маленький Даня заглянет 
сюда. Непоседа увидел 
чашку на раковине, решил, 
что там вода, и сделал гло-
ток. В следующий момент 
он буквально закричал от 
боли — мальчик получил 
сильнейшие ожоги рта, 
губ и внутренних органов. 
В тяжелом состоянии ре-
бенка госпитализирова-
ли. Ему пришлось делать 
стентирование пищевода, 

мальчик до сих пор не 
оправился от травмы.

Следственный комитет 
возбудил уголовное дело 
по статье 238 часть 2 «в» 
«Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности, повлекшее 
тяжкий вред здоровью». 
К уголовной ответствен-
ности привлекли не только 
помощницу, оставившую 
чашку с опасной жидко-
стью на видном месте, но 
и саму воспитательницу, 
которая не уследила за 
малышом. Та не призна-
ла свою вину, пояснив, 
что понятия не имела, что 
в техническом помеще-
нии Даню подстерегает 
опасность. К тому же не-
задолго до этого малыш 
говорил, что не хочет пить. 
Помощница согласилась, 
что виновата, но отметила, 
что согласно результатам 
экспертизы жидкость для 
мытья посуды была под-
дельной — нормы концен-
трации вредных веществ 
оказались превышены в 3 
раза. А если бы «Грасс» был 
нормальным, то ошибка 
ребенка не имела бы таких 
последствий. 

Поскольку вина помощ-
ницы воспитателя была 
более очевидной, Щер-
бинский суд приговорил 
ее к 3 годам лишения 
свободы условно. Воспи-
тательница отделалась 
штрафом. Обеим женщи-
нами запретили работать 
с детьми дошкольного воз-
раста — соответственно на 
3 и 1 год.

ТАРАКАН ПОГИБ В УХЕ, НАЕВШИСЬ СЕРЫ

Мертвого таракана до-
стали из уха девушки 
подмосковные врачи. 
Насекомое заблудилось 

в органе и погибло из-за 
взаимодействия с ушной 
серой. 

Как узнал «МК», на днях 
в Видновскую больницу 
обратилась 17-летняя 
девушка с жалобами 
на ощущения заложен-
ности левого уха. При 
осмотре слухового про-
хода врачи обнаружили… 
таракана. Пациентка не 

смогла объяснить, как он 
там оказался. Насекомое 
не подавало признаков 
жизни. Судя по всему, оно 
отравилось ушной серой. 
Врачи предположили, что 
таракан пробыл в ухе бо-
лее суток — он уже присох 
к поверхности слухового 
прохода. 

Девушке провели много-
кратные промывания уха 

теплым физраствором. А 
затем при помощи аспи-
ратора по кусочкам из-
влекли таракана наружу. 
Удаление инородного тела 
прошло без осложнений. 
Барабанная перепонка и 
слуховой проход у паци-
ентки не повреждены. На 
данный момент девушка 
чувствует себя хорошо и 
уже выписана домой.

Наносить идентифика-
ционные марки, подтверж-
дающие подлинность и 
качество продукции, на 
мед и другие производные 
пчеловодства предложило 
Министерство промыш-
ленности и торговли Рос-
сийской Федерации.

Напомним, что сегодня 
обязательной маркиров-
ке подлежат молочные 
продукты (как молоко, 
так и творог, сыр, а также 
тан с айраном), питьевая 
вода, алкоголь и сигаре-
ты. С началом проведе-
ния эксперимента станут 

маркировать крупы, злаки, 
бобовые и другую продук-
цию мукомольно-крупяной 
промышленности, ис-
пользуемую в пищу после 
термической обработки, 
картофель быстрого приго-
товления и зерновые про-
дукты для завтрака (в том 
числе не требующие тер-
мической обработки). Так-
же станут маркировать мед 
и продукты на его основе 
(пергу, прополис), и даже 
искусственный мед. Прав-
да, только расфасованный 
в фабричную упаковку. Па-
сечников, продающих мед 

на рынках, нововведение 
не коснется.

Эксперимент по марки-
ровке средствами иденти-
фикации продуктов пище-
прома планируется начать 
1 августа текущего года, а 
к 1 марта следующего года 
будет принято решение, 
маркировать ли их даль-
ше, или это экономически 
нецелесообразно, или не 
приносит особой пользы.

Разработчики проекта 
постановления надеются, 
что введение маркировки 
повысит продовольствен-
ную безопасность.

ВСЛЕД ЗА МОЛОКОМ МАРКИРОВАТЬ НАЧНУТ И МЕД

СЕРГЕЯ ПОЛОНСКОГО 
НЕ УДАЛОСЬ РАСКРУТИТЬ НА 

ОПЛАТУ КОММУНАЛЬНЫХ СЧЕТОВ
Б ы в ш а я  г р а ж д а н -

ская жена известно-
го предпринимателя-
о л и г а р х а  С е р г е я 
Полонского не смогла 
добиться через суд раз-
деления коммунальных 
счетов за оплату воды, 
отопления и других услуг 
в столичной квартире. 
Матери его троих детей, 
специалисту по йоге Юлии 
Дрынкиной, придется и 
дальше самостоятельно 
оплачивать весьма неде-
шевую «коммуналку».

Как стало известно 
«МК», речь в исковом за-
явлении шла о жилье в 
элитном комплексе «Зо-
лотые ключи», где в свое 
время скандально извест-
ный бизнесмен приобрел 
двухуровневую квартиру. 
Сам он там не появляет-
ся уже очень давно, но в 
апартаментах на Минской 
улице проживает его се-
мья. Собственником квар-
тиры является 17-летний 
Миракс Полонский (папа-
оригинал так назвал ре-
бенка в честь компании, 
которую когда-то создал). 
Но содержание, ремонт 
и оплату коммунальных 
услуг за квартиру пло-
щадью 117,1 кв.м за под-
ростка вынуждена опла-
чивать мама, и только она; 
отец мальчика не вносит 
ни копейки. Разумеется, 
женщина сочла неспра-
ведливым, что Полонский 
никак не участвует в быто-
вых затратах, и попросила 

разделить счета. Дого-
вориться мирным путем 
Юлия, видимо, давно от-
чаялась, и это немудрено. 
Ведь, например, соглас-
но представленной в суд 
справке, сумма долга по 
алиментам некогда зна-
менитого бизнесмена 
составляет 3 миллиона 
3 тысячи 216 рублей.

Однако в Никулинском 
суде женщине отказали. 
Судья резонно заметила, 
что до достижения ребен-
ком совершеннолетия 
коммунальные услуги 
за него в любом случае 
должны оплачивать ро-
дители, даже если квар-
тира принадлежит ему. 
Поэтому права подростка 
в данном случае никак не 
нарушены. А даме при-
дется искать другие вари-
анты уговорить бывшего 
мужа помочь с платежами. 
Кстати, по нашим данным, 
Полонский в настоящее 
время проживает в Сочи.

telegram:@mk_srochno

Мертвого таракана до
стали из уха девушки

Части таракана.
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БОМБА 
БЛАГОСЛОВЕНИЯ...
c 1-й стр.

Важно отметить, что Тед Круз хо-
рошо образованный человек: в 
1992 году получил степень бака-
лавра по общественной политике 

в Принстоне, затем в 1995 году с особым от-
личием окончил Гарвард, став доктором юри-
дических наук.

И вот этот хорошо образованный доктор 
юридических наук очень хочет, чтобы Америка 
начала бомбить Иран и снесла там режим. Но в 
интервью Карлсона неожиданно выясняется, что 
Круз, образно говоря, не знает, как правильно 
пишется — Ирак или Иран. Вот выдержка из 
беседы:

«— Кстати, а сколько народу живет в 
Иране?

— Понятия не имею.
— Вы не знаете, каково население страны, 

чей режим вы хотите поменять?
— Ну а сколько?
— 92 миллиона. Почему вам это 

неизвестно?
— Мне есть чем заняться помимо того, что-

бы запоминать такие цифры.
— Ну, как бы положено знать такие вещи, 

коль скоро ты решил поменять где-то полити-
ческий режим.

— Какая разница, сколько там народу? 90, 
80 или 100 миллионов?

— Огромная. Если вы ничего не знаете о 
стране…

— Я не сказал, что ничего о ней не знаю.
— О'кей, какие этносы там проживают?
— Персы, в основном шииты…
— Какой процент?
— Хорошо.
— Да нет, не хорошо! Вы ж ничего не знаете 

об Иране…
— О'кей, в отличие от Такера Карлсона я не 

являюсь экспертом по Ирану.
— Вы американский сенатор, который при-

зывает к свержению их правительства! И при 

этом ни в зуб ногой о том, что это вообще за 
страна!».

Человеку, пролезшему на американский по-
литический олимп, глубоко все равно, что такое 
Иран. Абсолютно стереотипное мышление: люди 
какие-то в халатах и шлепанцах, без явных при-
знаков демократии — «Макдоналдса» и «Кока-
Колы». А главное — недовольны израильским 
геноцидом палестинцев, угрожают американ-
скому доминированию на Ближнем Востоке и, 
по слухам, собираются сделать ядерное оружие. 
Беда, короче. Надо бы их демократизировать 
старым проверенным способом — разбомбить, а 
то Израиль в одиночку не очень справляется.

И вот доктор юридических наук Круз говорит 
Карлсону, почему нужно помочь Израилю: «Я рос 
в воскресной школе, где впитал из Библии: «Те, 
кто благословят Израиль, сами получат благо-
словение. Те, кто проклянут Израиль, будут про-
кляты». Лично я хочу находиться среди первых». 
Дальше они пытаются поспорить о том, что такое 
«Израиль, который надо благословлять» — вот 
тот самый Израиль под руководством Нетаньяху 
или народ Израиля? Круз в ходе дискуссии, 
конечно, «плавает» — ни контекста из Библии 
привести не может, ни обосновать свою мысль, 
что Библия «прямо указывает нам поддерживать 
Израиль». Но примечательно другое — в головах 
людей «цивилизованного мира» между благо-
словением и бомбежками, то есть массовым 
убийством, стоит знак равенства.

А ведь это и есть непоколебимая основа 
американской политики: мы тут имеем превос-
ходство над всеми остальными, мы диктуем 
правила жизни, мы решаем, кому жить, а кого 
уничтожить. Американские боги, короче. Наивно 
думать, что хоть кого-то, Россию например, они 
считают равными себе.

И как с такими договариваться?
Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Дональд Трамп — тот самый, 
которого Пакистан на днях со-
брался номинировать на Нобе-
левскую премию мира (за по-

средничество в конфликте Исламабада с 
Индией), — заявил по национальному теле-
видению, что США разбомбили и три ядерных 
объекта в Иране. Таким образом, Вашингтон 
напрямую присоединился к усилиям Израиля 
по уничтожению ядерной программы Ислам-
ской Республики в рамках рискованного гам-
бита, направленного на ослабление давнего 
врага на фоне угрозы ответных мер со сто-
роны Тегерана, которые могут спровоциро-
вать более широкий региональный конфликт, 
пишет The Guardian.

«Нашей целью было уничтожение иранских 
мощностей по обогащению урана и прекраще-
ние ядерной угрозы, исходящей от государства 
— спонсора терроризма номер один в мире, 
— вещал Трамп из Белого дома. — Сегодня 
вечером я могу сообщить миру, что удары были 
впечатляющим военным успехом. Ключевые 
объекты Ирана по обогащению урана были 
полностью уничтожены».

По словам Трампа, удары были нанесены 
по объектам по обогащению урана в Фордо, 
Натанзе и Исфахане. Американский лидер 

предостерег Тегеран от нанесения ответных 
ударов по объектам США в регионе, пообе-
щав, что дальнейшие удары США будут еще 
более смертоносными. «Либо наступит мир, 
либо Иран постигнет трагедия, гораздо более 
серьезная, чем та, свидетелями которой мы 
были за последние восемь дней, — пригрозил 
Трамп. — Помните, что осталось еще много 
целей. Сегодняшняя атака была самой сложной 
из всех и, возможно, самой смертоносной. 

Но если мир не наступит быстро, мы займем-
ся другими целями с точностью, скоростью и 
мастерством».

Премьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху приветствовал удары, нанесенные 
американцами по Израилю. «Поздравляю, пре-
зидент Трамп, ваше смелое решение нанести 
удар по ядерным объектам Ирана с помощью 
устрашающей и праведной мощи Соединен-
ных Штатов изменит историю», — благодарил 
Нетаньяху американского союзника. Выступая 
после выступления Трампа, Нетаньяху заявил, 
что его обещание уничтожить ядерные объекты 
Ирана «выполнено» после ударов США.

Министр иностранных дел Ирана Аббас 
Арагчи заявил, что его страна оставляет за со-
бой все возможности для самообороны, назвал 
атаки «возмутительными» и отметил, что они 
«будут иметь необратимые последствия».

Решение о непосредственном участии 
США было принято после более чем недельных 
ударов Израиля по Ирану, которые привели к 
систематическому уничтожению средств про-
тивовоздушной обороны и наступательного 
ракетного потенциала страны, а также нанесли 
ущерб ее объектам по обогащению ядерного 
топлива. Официальные лица США и Израиля 
заявили, что американские бомбардировщики-
невидимки и 13 500-килограммовая бомба для 
уничтожения бункеров, которую могут нести 
только они, дают наилучшие шансы уничтожить 
сильно укрепленные объекты, связанные с 
иранской ядерной программой, спрятанные 
глубоко под землей в Фордо.

Ведущие республиканцы поддержали ре-
шение Трампа нанести удары по Ирану. «Во-
енные операции в Иране должны послужить 
четким напоминанием нашим противникам и 
союзникам о том, что президент Трамп имеет 
в виду то, что говорит, — заявил спикер палаты 
представителей Майк Джонсон. — Президент 
предоставил лидеру Ирана все возможности 
для заключения сделки, но Иран отказался 
взять на себя обязательства по соглашению 

о ядерном разоружении».
Другие же американские политики быстро 

осудили нападение. Демократ Берни Сандерс, 
сенатор от штата Вермонт, который предложил 
законопроект, обязывающий Трампа консуль-
тироваться с конгрессом для нанесения удара 
по Ирану, назвал нападение «вопиюще некон-
ституционным». «Президент не имеет на это 
права», — заявил Сандерс.

Видные члены администрации Трампа 
также заявляли о своем несогласии с вмеша-
тельством США в противостояние с Ираном, 
хотя, по-видимому, их перехитрили произ-
раильские ястребы, которые убедили Трампа 
нанести удар. Вице-президент Джей Ди Вэнс 
в ходе телефонного разговора с высокопо-
ставленными израильскими чиновниками еще 
в субботу заявил, что Соединенные Штаты не 
должны быть напрямую вовлечены в войну и 
что Израиль собирается втянуть США в войну, 
сообщает Reuters. Да и директор националь-
ной разведки Тулси Габбард также высказала 
скептицизм по поводу того, что Иран стремится 
создать ядерное оружие, и, как сообщается, 
нынешние и бывшие высокопоставленные 
чиновники Пентагона также решительно вы-
ступали против этих ударов.

Генеральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш также выразил обеспокоенность, 
назвав удары «опасной эскалацией в регио-
не, который и без того находится на грани». 
«В этот опасный час крайне важно избежать 
спирали хаоса», — говорится в заявлении Гу-
терриша. «Военного решения не существует. 
Единственный путь вперед — это дипломатия. 
Единственная надежда — это мир».

Нынешние удары, полагает The Guardian, 
стали опасным решением и для США, поскольку 
Иран пообещал нанести ответный удар, если 
Америка присоединится к израильскому напа-
дению, и лично для Трампа, который завоевал 
Белый дом обещанием уберечь Соединенные 
Штаты от дорогостоящих иностранных кон-
фликтов и высмеял ценность американского 
интервенционизма. В пятницу Трамп заявил 
журналистам, что он не заинтересован в от-
правке наземных войск в Иран. Ранее глава Бе-
лого дома заявлял, что сделает окончательный 
выбор в течение двух недель, но дожидаться 
истечения названного им же срока не стал.

В субботу Трамп в кратком телефонном 
интервью агентству Reuters заявил, что Иран 
должен «немедленно заключить мир. В про-
тивном случае они снова получат удар».

Верховный лидер Ирана аятолла Али Ха-
менеи предупредил в среду США, что удары по 
Исламской Республике нанесут американцам 
«непоправимый ущерб». А официальный пред-
ставитель МИД Ирана Эсмаил Багаи назвал лю-
бое американское вмешательство «рецептом 
полномасштабной войны в регионе».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

События вокруг Ирана чреваты 
взлетом цены барреля до $200
Скачок нефтяных котировок не-
минуем, вопрос лишь в величине. 
Рассуждая о непосредственных 
последствиях удара ВВС США по 
трем ключевым ядерным объектам 
Ирана, аналитики сырьевого рынка 
не исключают роста цен на марку 
Brent до $100 и даже $130 за баррель 
уже в самые ближайшие дни. Однако 
наиболее экстремальный сценарий, 
на их взгляд, реализуется в случае 
перекрытия Тегераном Ормузского 
пролива (и соответственно, оста-
новки судоходства), через который 
транспортируется около 20% объема 
мировой нефти. 

С начала ударов Израиля по Ирану нефть 
подорожала примерно на 10%, а к закрытию 
торгов в пятницу превышала $77 за баррель. 
Поскольку американская бомбардировка 
состоялась в ночь на воскресенье, 22 июня, 
рынки оказались в подвешенном состоянии: 
им оставалось только ждать открытия торгов 
в понедельник. Нет никаких сомнений в том, 
что цена подскочит как минимум выше $80. А 
дальше все будет зависеть от ответных дей-
ствий Тегерана. 

По оценкам аналитиков, опрошенных 

американским телеканалом CNBC, дальней-
шая политическая дестабилизация в Иране 
чревата не просто значительным, но устой-
чивым ростом сырьевых котировок. Согласно 
данным банка JPMorgan, с 1979 года в крупных 
странах-производителях произошло восемь 
случаев смены правящего режима. В резуль-
тате цены на нефть в среднем увеличивались 
на 76%, а затем стабилизировались на уровне 
на 30% выше по сравнению с докризисным. 
Так, после Исламской революции 1979 года в 
Иране они почти утроились за период с сере-
дины 1979-го по середину 1980-го. Это спро-
воцировало мировую рецессию. А события в 
Ливии 2011 года, когда был свергнут Муаммар 
Каддафи, привели к подорожанию нефти с $93 
за баррель в январе до $130 в апреле. 

— Сейчас все ждут ответных шагов Ира-
на, — рассуждает в беседе с «МК» эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Игорь Юшков. — Непонятно, будет 
ли он наносить удары непосредственно по 
военным базам США в регионе или ограни-
чится территорией Израиля. Однако налицо 
эскалация, хотя администрация Трампа вся-
чески пытается успокоить Тегеран, указывая 
на вынужденный, а главное, разовый характер 
своей акции. Логика такая: мы не могли не вме-
шаться, деваться нам было некуда, поскольку 
Израиль, атаковав Иран, не смог уничтожить 
его ядерные объекты и фактически переложил 

выполнение этой миссии на нас. Но вопрос в 
том, разовая ли это акция со стороны Вашинг-
тона или последует продолжение.  

— Насколько вырос в этой ситуации 
риск блокировки Ираном Ормузского 
пролива, в частности путем минирова-
ния узких мест? 

— Для Ирана даже удары по его ядер-
ным объектам не являются железобетонным 
поводом для перекрытия пролива. Таким по-
водом могла бы стать масштабная атака на 
нефтегазовую инфраструктуру, но этого не 
произошло, если не считать удара, нанесен-
ного израильским беспилотником по одному 
из предприятий на газовом месторождении 
«Южный Парс». Иранскую «нефтянку» тоже не 
бомбили — ни порты, ни месторождения, ни 
нефтепроводы. Сегодня страна продолжает 
экспортировать примерно по 1,5 млн сырой 
нефти в сутки, а значит, в случае перекрытия 
Ормузского пролива она не сможет ни вы-
везти эти объемы, ни зарабатывать. У нее 
существенно сократится выручка. Плюс пока 
не видно попыток уничтожить руководство 
Ирана, несмотря на прямые угрозы со стороны 
Израиля и слова Трампа «мы точно знаем, где 
скрывается аятолла Али Хаменеи». 

Да, Соединенные Штаты стали непосред-
ственным участником конфликта, но цели в 
этом конфликте у них по-прежнему ограни-
чены. Если Иран ударит по американским во-
енным базам в регионе, вот тогда Вашингтон 
может эти цели расширить, тоже пойдя на 
обострение и решив, что надо уничтожить 
сам иранский режим. Пока же у Тегерана нет 

резона блокировать Ормузский пролив: это 
принесет ему больше вреда, чем пользы. 
Конечно, цены в понедельник подрастут на 
открытии торгов. Не зря США провели свою 
операцию в выходные, чтобы рынки сильно не 
паниковали. Дальнейшее развитие ситуации 
будет зависеть от сигналов со стороны Ирана, 
Израиля и Америки. 

— Что все эти события означают для 
российского нефтегазового сектора? 

— Сценарий, по которому они сейчас раз-
виваются, для него максимально выгоден. Но 
только не перекрытие Ормузского пролива, 
которое чревато скачком цены до $150, а то и 
до $200 за баррель. Сверхвысокие котировки 
убивают спрос: мало кто захочет и сможет 
покупать сырье в этом случае. В глобальном 
масштабе потребление сократится, а вос-
становление рынка будет потом идти очень 
долго. Лучше умеренно высокая цена на про-
тяжении длительного времени, чем короткий 
период сверхвысоких цен. Еще один фактор, 
который нам на руку: уже сейчас повышается 
себестоимость экспорта ближневосточной 
нефти, поскольку судоходные компании не 
хотят держать танкеры в Персидском заливе, 
опасаясь перекрытия Ормузского пролива. 
Соответственно, они повышают ставки фрахта 
на вывоз нефти, нефтепродуктов, СПГ. Словом, 
пусть цена Brent держится на уровне $80 за 
баррель, тогда наша Urals будет стоить со 
скидкой около $70. Так мы укладываемся в 
изначальный параметр бюджета в $69,7 за 
баррель. 

Игорь БОКОВ.

США при атаке на иранские 
объекты презентовали 
 новые военные технологии 
Как и предполагали некоторые анали-
тики, взятая Трампом двухнедельная 
пауза на «принятие решения» оказа-
лась частью операции информацион-
ного прикрытия. Решение уже было 
принято, и США нанесли удар по Ирану 
22 июня. Пока это скорее точечный 
удар, чем массированный. Но, как 
говорится, еще не вечер.

США впервые пустили в ход свои противо-
бункерные супербомбы массой в 13,6 тонны. Их 
выпустили по заглубленным ядерным объектам 
Ирана новейшие бомбардировщики B-2 Spirit. 
Кроме того, в налете участвовало 30 крылатых 
ракет «Томагавк», стартовавших с подводных 
лодок.

Такой набор сил можно назвать ограни-
ченным. Например, во время своего первого 
президентского срока в 2020 году для наказания 
Сирии Трамп распорядился запустить по ее объ-
ектам более 100 ракет. Во время бомбардировок 
Югославии в 1999 году и в войне против Ирака в 
2003 году суточный залп крылатых ракет США и 
их союзников составлял под тысячу ракет.

Военный эксперт Александр Зимовский 
в своем канале привел возможный маршрут 
полета американских бомбардировщиков. B-2 
Spirit стартовали с авиабазы Уайтмен (Миссури, 
США), перелетели Атлантику с несколькими до-
заправками, нанесли удар по ядерному объекту 
Фордо в Иране и приземлились на авиабазе 
Аль-Удейд в Катаре.

The New York Times сообщает, что после 
удара ядерный завод Фордо, по сути, «перестал 
существовать». Иран, напротив, заявляет, что 
большого ущерба удалось избежать благодаря 
заранее принятым мерам.

По прогнозу военного эксперта Владислава 
Шурыгина, «следующие сутки покажут: был 
ли это единичный удар или пролог к большой 
войне».

Аналитик ресурса «Файтбомбер» пред-
полагает, что каждый из бомбардировщиков 
нес по две 13,6-тонных бомбы. Такие бомбы 
способны проникать на глубину 61 метр, после 
чего происходит подрыв боевой части массой 
2,3 тонны. «Глубина проникновения, — отмечает 
эксперт, — реализована собственно огромной 
массой самой бомбы (серийных бомб с такой 
массой нет на вооружении ни одной страны в 
мире), особо прочной головной частью бомбы 
и, скорее всего, наличием ракетного двигате-
ля, разгоняющего бомбу на траектории для 
большей пробивной способности (такой же 
принцип и у наших бетонобойных авиационных 
бомб)».

По оценке эксперта, удар США 22 июня 
— это пока лишь демонстрация силы — «де-
монстрация и шоу, цель которого показать 
решимость и возможность нанесения таких 
ударов, по сути, свободнопадающими бомбами 
с дозвукового самолета, а значит, самолет дол-
жен находиться над целью в момент сброса, а 
значит, истребительная авиация и ПВО Ирана 
небоеспособны».

При этом, по его словам, при возможности 
осуществлять «беспрепятственные полеты до-
звуковых, неманеврирующих стратегических 
бомбардировщиков поражение любых целей 
на территории Ирана лишь вопрос времени 
и желания».

В то же время, считает эксперт, Ирану до-
статочно сбить своей ПВО один такой бомбар-
дировщик (B-2 Spirit — самый дорогой в мире 
самолет, больше $1 млрд), «чтобы прекратить 
подобные бомбардировки». «Но чем дальше, 
тем меньше уверенности, что у Ирана осталось 
что-то боеспособное в этом плане», — заключил 
эксперт.

Как сказал «МК» бывший офицер армии 
США Станислав Крапивник, некоторые бомбы, 
которые США использовали против бункеров, 
они использовали еще в Афганистане против 
Бен Ладена.

— Большая часть техники, — говорит он, — 
это старые разработки США. Например, бомбы 
GBU-57A/B Massive Ordnance Penetrator (MOP). 
Эта бомба предназначена для пробивания укре-
пленных подземных объектов на глубину до 60 
метров перед взрывом.

Это не ракетное оружие или управляемый 
боеприпас — просто тяжелая бомба, которая 
разгоняется под силой земного притяжения. 

В ней нет систем контроля или пилотируемых 
блоков. На самом деле это обычная свободно-
падающая бомба, но очень тяжелая: весит около 
14 тысяч килограммов, из которых примерно 
3 тысячи — взрывчатое вещество. Основная 
масса сосредоточена в носовой части — там 
расположен толстый слой стали, который по-
зволяет бомбе пробивать различные породы и 
укрепления, проходя на глубину до 60 метров, 
после чего происходит взрыв.

Новая версия GBU57 — это обновление 
той же самой бомбы, которая была раньше. 
Она также пробивает слой земли или породы, 
просто мощнее. Но все равно это самая ти-
пичная бомба.

— А что за самолеты использовали 
США?

— Это высокотехнологичная разработка 
— самолет-невидимка Б-2. Обычные средства 
ПВО бедных стран их обнаружить не могут, в 
отличие от наших современных комплексов.

В чем особенность стелс-самолетов? В 
первую очередь, в их форме, конструкции и 
радиопоглощающем покрытии. Планер, вы-
полненный по схеме «летающее крыло», по-
зволяет рассеивать сигналы радаров, уменьшая 
вероятность обнаружения. На поверхности 
крыла и фюзеляжа, а также на крыльях есть 
дополнительный микрослой композитных ма-
териалов, который поглощает часть радиоволн 
и снижает отражение.

Сам по себе самолет не полностью не-
видим для радаров, он лишь создает эффект 
минимального отражения сигнала. Поэтому, 
если радарная система достаточно простая, 
она не может определить его местоположение. 
Однако современные системы — наши С-400, 
С-500 — способны распознавать такие объекты 
и вычислять их позицию…

В свою очередь, глава Центра изучения 
военных и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич считает, что США ударили бы обя-
зательно. А вопрос состоит в том, «будут ли 
применяться тактические ядерные заряды». 

Иран, по его мнению, вряд ли примет уль-
тиматум Трампа «о заключении мира и ответит 
ракетными атаками по всему Ближнему Востоку, 
что, скорее всего, приведет к новой эскалации 
конфликта».

Мир замер в ожидании.
Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 

Ольга ФЕДОРОВА.

ВЗРЫВНОЙ РОСТ ЦЕНЫ НЕФТИ

Вид из кабины пилота.

В фильме «Железный человек-2» 
B-2 показывали как прорывной 
пример американских технологий.

Сенатор 
Тед Круз.

«ЛЯГУШКУ ВАРЯТ ПО ЧАСТЯМ»
22 ИЮНЯ, РОВНО В 2.30 УТРА...

СУПЕРРЕКЛАМА ДЛЯ СУПЕРОРУЖИЯ

Трамп продавил сомневавшихся 
в целесообразности 
вмешательства в иранский кризис 
своих сторонников, включая 
и вице-президента Вэнса.

Атомщик Уваров рассказал 
о слабых местах объектов 
Фордо, Натанз и Исфахан 
в Иране
Президент США Дональд Трамп на-
писал в соцсетях, что на подземную 
обогатительную фабрику в Фордо 
был сброшен полный комплект бомб. 
По данным Axios, США задейство-
вали стелс-бомбардировщики B-2, 
которые способны нести противобун-
керные авиабомбы Massive Ordnance 
Penetrator (MOP), каждая из которых 
весит около 13 тонн. Их называют еще 
«взломщики бункеров». 

Источники Fox News указали, что для бом-
бардировки ключевого ядерного объекта в Фор-
до было сброшено шесть противобункерных 
бомб. Для ударов по объектам в Исфахане и 
Натанзе были задействованы около 30 крылатых 
ракет Tomahawk, они запущены с подводных 
лодок. 

— Ранее в телеграм-каналах были опу-
бликованы спутниковые снимки, сделанные 
накануне атаки, — говорит Александр Уваров. 
— На снимках видны в больших количествах 
фуры, которые стояли около объектов. Я могу 
предположить, что иранцы успели эвакуировать 
продукцию, обогащенный уран и, возможно, 
сырье. Потому что то, что готово, оно находится 
в емкостях — определенных цилиндрах. Вот эти 
цилиндры могли вывезти. 

Как говорит эксперт, могли также вывезти 
центрифуги, которые еще не были установлены, 
не были собраны. 

— С установленными центрифугами все 
сложнее. Не исключено, что они погибли или 
находятся в не очень хорошем состоянии. Но это 
мое предположение. Иран, как видите, говорит 
очень аккуратно, что они вывезли оттуда все 
самое важное. Непонятно, что под этим надо 
понимать, но что-то явно они эвакуировали. Хотя 
времени подготовиться к этому у них было мало. 
Инспекторы МАГАТЭ были на объекте Фордо 
28 мая. Это крайняя точка, когда было точно 
известно со стороны, что там происходит. 

По словам Александра Уварова, оценить 
последствия ударов США по ключевым объек-
там иранской ядерной программы достаточно 
сложно. 

— По некоторой информации, были за-
валены входы в подземные тоннели. К чему это 
приведет, сказать тоже сложно. В чем проблема у 
производственных объектов, где задействованы 
центрифуги? Центрифугам желательно все вре-
мя вращаться. А для этого нужна электроэнер-
гия. Вот это слабое место таких объектов, как 
Натанз и Фордо. Почему, как просачивается 
информация, и били по трансформаторам, по 
подстанциям, по генераторам. Ты можешь что 
угодно спрятать под землей, но тебе необходимо 
вытащить провода наружу, чтобы подключиться 
к источнику электроэнергии. Или иметь соб-
ственную электростанцию внутри. 

Как говорит эксперт, к этому нужно очень 
серьезно готовиться. 

— В СССР такие готовности были. Напри-
мер, такой советский объект, как город Железно-
горск, расположенный в горе. Или такие объекты, 
как база подводных лодок в Балаклаве (Объект 
825 ГТС, предназначенный для укрытия, ремонта 
и обслуживания подводных лодок. Сооружение 

противоатомной защиты располагалось в горе 
Таврос, куда входили комбинированный под-
земный водный канал с сухим доком, цеха для 
ремонта, склады ГСМ. — Авт.). Но они все стро-
ятся очень долго. Иранцы этим не занимались 
всерьез. 

— Во змож на ра д иац ионная 
катастрофа? 

— Нет, радиационной катастрофы не будет. 
В случае с Натанзем, Фордо — это уран. Да, это 
материал радиоактивный, но это низкоактивный 
материал. Высокоактивные материалы в приро-
де не сохранились. Они с момента сотворения 
мира успешно распались. 

Я который год, отвечая на вопросы журна-
листов, говорю, что пока речь о катастрофе не 
идет. А эскалация все повышается и повышается. 
С чего все начиналось? ВСУ обстреляли сухое 
хранилище отработавшего ядерного топлива 
(СХОЯТ) на Запорожской АЭС (где находятся 4 
тысячи топливных элементов в 174 контейнерах. 
— Авт.). Потом нанесли удар по зданию учебно-
тренировочного центра Запорожской АЭС. В 
зарубежных источниках говорилось, что там 
нет радиоактивных элементов. Вроде и не так 
страшно.  Следом, как говорит эксперт, в резуль-
тате атаки со стороны Украины была серьезно 
повреждена градирня ЗАЭС. Потом была атака 
украинских дронов на Курскую АЭС.

Теперь США ударили по ядерным объек-
там в Иране. Но там же всего лишь уран. Это не 
так страшно… Такое ощущение, что «лягушку 
варят по частям». Приучают нас: «Не страшно, 
не страшно, не страшно». Я помню, какая была 
дикая паника в наших южных регионах, когда в 
мае 2007-го на стройплощадке второго энерго-
блока Волгодонской АЭС (она же — Ростовская-1) 
загорелась строительная бытовка. В магазинах 
разобрали все вино, в аптеках скупили весь йод. 
Сторож всего лишь остался без фуфайки, но это 
же случилось на атомной станции… 

Как говорит эксперт, если раньше любой 
«чих», который касался АЭС, вызывал тревогу и 
панику, то теперь говорят: ну подумаешь, уда-
рили по ядерным объектам. Ничего страшного, 
там всего лишь уран. 

— А что будет следующее? Что будет даль-
ше? К чему это приведет? Дальше будет какой-то 
удар по маленькому реактору? Скажут: вот види-
те, загрязнение небольшое, на пару километров. 
Скинут грязную бомбу, скажут, что ничего страш-
ного, подумаешь, микрорайон эвакуировали. 
Если дальше все пойдет по нарастающей, то 
последствия будут печальные. 

Как говорит Александр Уваров, амери-
канцы сейчас очень активно продвигают, про-
пагандируют малые реакторы, которые могут 
работать рядом с городами. Они, возможно, 
были бы необходимы где-нибудь на Чукотке, 
но не в Центральной Европе. Экономически это 
бессмысленно, если есть большие централизо-
ванные станции.

— А США их активно рекламируют по всему 
миру. У себя, кстати, не особо строят. Пред-
ставляете, если эти малые реакторы построят в 
разных странах около различных городов. А удар 
по ядерным объектам теперь больше не является 
запретом… Может, конечно, это конспирология 
и об этом пока говорить рано, но я смотрю на 
эту тему с большой опаской. Собственно, зачем 
американцы эти малые реакторы так рекламиру-
ют? Это же по сути — «пистолет, приставленный 
к виску». Но американцы, как известно, делают 
упор на долгосрочные стратегии. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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После американской бомбежки 
на уличных билбордах в Тель-Авиве  
появились благодарности Трампу.
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С 20 июня новые платные пар-
ковки появились во многих райо-
нах столицы — полный и акту-
альный список этих зон с 

тарифами размещен на официальном сайте 
Администрации московского парковочного 
пространства (АМПП). Большинство вновь 
вводимых зон платной парковки тарифици-
рованы по минимальной ставке — 40 рублей 
в час, однако практика последних лет пока-
зывает, что многие из этих зон через год или 
даже раньше после открытия переходят в 
одну из более дорогих категорий. 

Добавим, что недавний эксперимент с 
введением парковочных зон с динамическим 
тарифом (от 0 до 800 рублей в час, в зависимо-
сти от востребованности) был признан удач-
ным и в столице появилось более 50 новых 
таких парковок — как правило, они расположе-
ны в центре, в местах наиболее оживленного 
трафика. Например, в динамическую зону 
переходят Мясницкая улица, Цветной буль-
вар, Брюсов переулок, Большая Никитская 
улица, Малый Патриарший переулок, Большая 
Бронная, Ильинка, Рождественка — но также 
и Миусская площадь (близ популярного фуд-
молла), 1-й Боткинский проезд, окрестности 
площади Победы, площадь Киевского вокзала 
и некоторые другие улицы (подробный список 
— на портале АМПП). 

Самое примечательное в списке новых 
зон платной парковки, введенных с 20 июня, 
— то, что за деньги теперь придется парко-
ваться и в некоторых дворах столицы. Точ-
нее, в местных проездах жилых комплексов-
новостроек. В нынешней «порции» платных 
парковок это местная сеть в границах ЖК 
«Эдельвейс» (Филимонковский район, ТиНАО) 

и ЖК «Измайловский проезд, 22-1» (Измай-
лово). Речь идет о дорожках между корпу-
сами этих жилых комплексов — ранее такие 
дорожки считались де-факто дворовыми 
территориями, и парковка на них не была 
зарегулирована. 

Эти два жилых комплекса — лишь первые 
ласточки: в уже анонсированном расширении 
зоны платной парковки 3 октября этого года 
аналогичным образом «отрегулированы» 

местные проезды десятков других кварталов-
новостроек. Это жилые комплексы «Май 
Приорити Басманный», Republic, «Крон-
штадтский 14», «Город Daily», «Дмитровское 
небо», «Бусиновский парк», «Дом на Зорге» и 
другие — всего 56 жилых комплексов. В том 
числе — за пределами МКАД. Например, 
платные «дворы» получили практически все 
кварталы Коммунарки. Правда, в абсолютном 
большинстве этих «дворов» пока опять-таки 
минимальный тариф — 40 рублей в час. 

Конечно, действуют и резидентные раз-
решения — правда, только в тех случаях, когда 
речь идет о жилье, а не об апартаментах. На-
помним, обладатели площадей в апартаментах 

не имеют права на регистрацию в них по месту 
проживания, а значит, не смогут и выправить 
резидентные разрешения на парковку. 

Таким образом, «старые» москвичи, то 
есть обладатели квартир в жилом фонде до 
2000-х годов постройки, пожалуй, могут не-
много позлорадствовать: похоже, социальный 
контракт с городом у них и жителей ново-
строек несколько разный. В частности, ново-
стройки — резко повышенной в сравнении с 
недавним прошлым этажности и плотности 
заселения, с минималистичными придомовы-
ми территориями — всерьез теперь позицио-
нируются городом как не просто «дворы», но 
«кварталы без машин». Разумеется, многие 
из жителей — владельцы и обладатели по-
стоянной регистрации в этих ЖК — смогут 
оформить себе резидентные разрешения 
стоимостью в 3000 рублей в год и «жить спо-
койно». Но поездки на автомобиле в гости 
в среде жителей новостроек окончательно 
уйдут в прошлое. 

Пока же на введенные платные парковки 
бурно реагируют, например, жители Зелено-
града, где ранее этого феномена практически 
не было. Здесь также в третьем этапе расши-
рения, то есть с 3 октября, вводится платная 
стоянка во «дворах» новых жилых комплексов, 
а в целом платными становятся практически 
все основные улицы.

Приходится ожидать также, что особенно 
актуальной станет и установка шлагбаумов, 
запирающих придомовые территории «совет-
ских» домов — тех, где жители оформили уча-
сток в общедолевую собственность. Дептранс 
недавно анонсировал упрощенный порядок 
оформления шлагбаумов (и бесплатное их 
обслуживание в течение года). Однако, судя 
по отзывам пытавшихся в последнее время 
воспользоваться этой льготой жителей, про-
цедуры оформления таких шлагбаумов еще 
не прописаны. 

Антон РАЗМАХНИН.

«ВСЯ УКРАИНА 
НАША»

Поскольку израильский блицкриг в от-
ношении Ирана провалился, всю прошедшую 
неделю мировая общественность смотрела на 
Трампа — вступит в войну или нет. Трамп якобы 
взял паузу, хитрил, но против природы не по-
прешь — жахнул. Зеленского продолжали уни-
жать, уже почти в открытую. Путин объяснил, в 
каком смысле «вся Украина — наша», и объявил 
о неожиданном изменении в экономике.

В прошлый понедельник Россия закончила 
согласованную в Стамбуле передачу Украине 
тел солдат ВСУ. В последней партии было 1245 
тел. А всего Киев получил тела 6060 человек. 
России за это время были переданы тела 78 
(семидесяти восьми) наших погибших бойцов. 
6060 и 78 — конечно, это был никакой не обмен, 
как упорно пишут проукраинские СМИ, а наша 
гуманитарная акция. Россия готова передать 
еще около 3 тысяч тел, но Киев упорно пы-
тается отказаться. Мало того, рассказывает 
небылицы, что не тех, мол, солдат Украине 
возвращают.

Это было бы смешно, если бы не было 
так противно. Вот якобы среди переданных 
они нашли нашего бойца, в нашей форме, с 
нашим военным билетом и жетоном ВС РФ. 
Чтобы это было так, придется сделать столько 
допущений, что реальность не выдержит. Хотя 
украинцам не привыкать — у них в одном из 
последних официальных отчетов ПВО указано, 
что объект атаковали два «Калибра», из которых 
были сбиты три. Ладно. Киев утверждает, что 
20 тел — якобы наемники (в том числе из Из-
раиля), якобы воевавшие за Россию. И здесь 
правильный вопрос — а для кого он это утверж-
дает? Это никак не может дискредитировать 
саму гуманитарную акцию и никак не отвлечет 
общественность от сопоставления количества 
переданных тел. Киевский режим пытается 
избежать выплат родственникам погибших 
— мол, все напутано, будем разбираться, это 
долго. А к тому времени, глядишь, или эмир 
сдохнет, или ишак.

Эмир, в смысле Зеленский, если и сдох-
нет, то сам. Путин опосредованно подтвер-
дил данное в начале СВО обещание (со слов 

тогдашнего израильского премьера Беннета) 
не убивать Зеленского — заявил, что готов и 
с ним вести переговоры, главное, чтобы до-
кументы подписывал легитимный лидер. Ну, 
или хозяева Зеленского уберут — он им уже 
надоедает. Трамп так вообще откровенно от 
него бегает, лишь бы не встречаться — сбежал 
вот с G7. Теперь и на саммите НАТО хотят так 
график мероприятий выстроить, чтобы огра-
дить президента США от попрошайки.

Кстати, примечательный момент — резо-
люция «Большой семерки» не была принята, 
поскольку США не хотели, чтобы в ней было 
осуждение России. Трамп об американских 
политиках (признанный экстремистом и тер-
рористом Линдси Грэм и Майк Помпео на-
ходились на Украине) сказал: «Им нужно быть 
очень осторожными со своим языком, потому 
что их язык может доставить им много непри-
ятностей». В том смысле, что им не следует 
провоцировать украинцев на продолжение 
борьбы. Прямо как наш Небензя в ООН про наш 
меморандум о мирном урегулировании: «Это 
самое лучшее предложение, которое Украина 
может получить сегодня, советуем его при-
нять, дальше все для Киева будет обстоять 
только хуже».

Насколько хуже, говорил уже Путин на 
ПМЭФ. Во-первых, поскольку русские и укра-
инцы — один народ, то в этом смысле «вся 
Украина наша». Во-вторых: «Там, где ступает 
нога русского солдата, то наше». В-третьих, в 
качестве примера, буферная зона в Сумской 
области 8–12 километров, Сумы брать задачи 
нет, но «такая возможность не исключена». 
Впрочем, Путин заявил и что «мы не добива-
емся капитуляции со стороны Украины, мы 
настаиваем на признании реалий, которые 
сложились на земле». И еще раз обозначил 
российские условия: нужно, чтобы Украина 
объявила нейтралитет — не вооружалась ядер-
ным оружием и не вступала в иностранные 
альянсы; необходимо обеспечить права рус-
ского языка и пророссийских жителей; Киеву 
следует признать итоги референдумов в четы-
рех регионах. В Киеве все это снова не услы-
шат. Потому что, чтобы слышать, нужно иметь 
субъектность, которой Украина при нынешнем 
марионеточном режиме лишена. Путин и про 
это, кстати, сказал — Киеву стоит преследо-
вать национальные интересы, а не интересы 
режимов, действующих против России.

Форум в Питере был, однако, не про Украи-
ну. Он был экономическим, и там назаключа-
ли соглашений на какие-то астрономические 
триллионы. Вот и хорошо. Но сложно. Зато 
вот одна фраза Путина, думается, могла за-
цепить простого человека: движение к эконо-
мике высоких зарплат. И слух ласкает, и суть 

интересная. По сути — это отход от модели, 
когда из экономики изымали лишние (на взгляд 
банкиров) финансовые средства. А то ведь 
инфляция разгонится, да, Эльвира Сахипзадов-
на? И переход к экономике платежеспособного 
спроса — когда у народа достаточно денег, 
чтобы их кому-то платить. А чтобы было за что 
платить, не надо душить промышленность за-
предельно высокой ключевой ставкой.

И еще немного об экономике. С месяц на-
зад в иранский логистический хаб Aprin прибыл 
первый поезд из Китая. Этот железнодорожный 
маршрут строился с 2021 года, после того как 
Иран и КНР подписали стратегическое согла-
шение в рамках инициативы «Один пояс, один 
путь». Иран получил роль ключевого транзит-
ного узла. То есть промышленные товары из 
Китая теперь идут в Иран напрямую по суше, 
в обход всех зон влияния США, военных баз и 
санкционного контроля. Создает Иран ядерную 
бомбу или нет — бабка надвое сказала. А вот 
новый независимый маршрут, появление в Ира-
не хаба неподконтрольной Западу евразийской 

экономической архитектуры — это реальная 
угроза, которую США и союзники (особенно 
один местный союзник) прекрасно понимают. 
Трамп много чего несет, но при этом после-
дователен в попытках установить контроль 
над «узкими местами» мировой торговли — 
Панамский канал, Севморпуть (Гренландия) и 
Ормузский пролив (Иран). Так что его заявление 
про «две недели», после которых он решит, 
вступать в войну или нет, — это была уловка. 
Просто нужно было время, чтобы подтянуть в 
регион достаточно сил, и выиграть его можно 
было, пытаясь водить аятолл за нос разгово-
рами о дипломатии. А потом уже жахнуть. Что, 
собственно, и произошло. Удары, по предва-
рительным данным, именно специальными 
бомбами для поражения подземных объектов, 
были нанесены. Продолжение следует.

На ПМЭФ Путин сказал: «Новый миропо-
рядок возникает естественным образом. Это 
все равно что восход солнца. От этого никуда 
не деться». Кого-то солнце согреет, кого-то 
сожжет...
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Или вот в такой: «При этом общий 
рост ВВП был завязан далеко не 
т о л ь к о  н а  о б о р о н н о -
промышленный комплекс, как 

некоторые считают. Да, конечно, оборонно-
промышленный комплекс сыграл свою роль 
в этом плане, но все-таки мы должны внима-
тельно смотреть за структурой этого роста. 
За два года со знаком «плюс» отличились 
сельское хозяйство, промышленность в це-
лом, строительный комплекс, логистика, 
сфера услуг, финансов и IT-индустрия». Но 
вот вступительная речь Путина завершилась, 
а вместе с ней и «зона комфорта» для рос-
сийского президента. 

Ведущий пленарного заседания — жур-
налист из ОАЭ Надим Котейш — сразу начал 
пусть не атаковать ВВП, но задавать ему во-
просы, на которые у Путина не было ни ма-
лейшего желания отвечать. Вопрос: «Какую 
позицию вы занимаете по Ирану, когда мы 
пытаемся нормализовать сам факт того, что 
президент одной страны призывает к убий-
ству президента другой страны, можем ли мы 
говорить о том, что возникают какие-то новые 
правила?» Путин, делая вид, что не понима-
ет, чего от него ждут: «Новый миропорядок 
возникает естественным образом. Это все 
равно что восход солнца. От этого никуда не 
деться. А мы его оформляем и, может быть, 
расчищаем дорогу для этого процесса с тем, 
чтобы он был более сбалансированным и от-
вечал интересам подавляющего большинства 
стран». 

Надим Котейш, по-прежнему пытаясь 
загнать ВВП в угол: «Я хотел бы вернуться к 
своему первому вопросу относительно нор-
мализации подобной риторики, когда пре-
зидент одной страны допускает убийство 
президента другой страны, — в случае кон-
фликта Ирана и Израиля. Кажется, что те, кто 
пытается определять новые ценности таким 
образом, — это, конечно же, не глобальный 
Юг, это, разумеется, не Китай и не Россия 

— это Израиль. Вас это устраивает?» Путин, 
не желая в этот угол заходить: «Мне бы очень 
хотелось, чтобы такие вещи, о которых вы 
сказали, оставались на уровне риторики. Но 
я бы попросил вас уточнить все-таки вопрос. 
Что вы имеете в виду по поводу Израиля?»

Я привел здесь этот обмен репликами 
для того, чтобы показать, какой уровень само-
дисциплины хозяин Кремля демонстрировал 
во время обсуждения нынешнего военного 
конфликта на Ближнем Востоке. Путин явно 
считал, что перед ним политическое минное 
поле, через которое он должен пройти, не на-
ступив ни на одну из ловушек. ВВП не хотел 
поссориться с Трампом, не хотел нанести 

вред отношениям России и Израиля, не хотел 
нанести вред отношениям России и Ирана 
и хотел только не оставить камня на камне 
от обвинений, что Москва отстранилась от 
своего попавшего в беду партнера и союзника 
в лице Тегерана. 

В полном соответствии с также сказанной 
ВВП на этом пленарном заседании Питерско-
го форума фразой «мы должны поддерживать 
все, что нам выгодно» эти задачи идеально 
ложились в канву российской внешней поли-
тики. Но с чисто журналистской точки зрения 
от этой «идеальной канвы» веяло скукой. И я 
даже грешным делом задумался: неужели об 
этом мероприятии мне будет нечего особо 

написать? Но тут Надим Котейш, видимо, 
понял, что вытянуть из Путина что-то инте-
ресное на тему Ирана и Израиля у него не 
получится, и перешел к обсуждению укра-
инской проблематики. И тут президент РФ 
преобразился. 

Нет, путинская самодисциплина, есте-
ственно, никуда не ушла. Но ее рамки се-
рьезно раздвинулись. Было очевидно: ВВП 
говорил то, о чем он много думал и по поводу 
чего он уже давно принял полностью устраи-
вающее его со всех точек зрения решение. 
Вопрос: «Ваша армия идет дальше — она идет 
за пределы тех четырех областей, которые 
Москва считает своими. Какой конечный итог 
вы видите? Куда может дойти ваша армия?» 
Ответ: «Вы сказали по поводу областей на 
Украине, которые мы считаем своими. Я уже 
много раз говорил, что считаю русский и укра-
инский народ одним народом на самом деле. 
В этом смысле вся Украина наша». 

Хлестко, ничего не скажешь. Но при-
кладной политический смысл этого заяв-
ления Путина заключается не собственно 
в хлесткости, а в том, о чем хозяин Кремля 
сказал дальше: «Но мы исходим из реалий, 
которые складываются». В системе путинских 
политических координат время однозначно 
работает на Россию. Чем дольше и отчаяннее 
Зеленский будет «исходить не из реалий», 
тем более неприятным и болезненным для 
Киева будет финал украинского военного 
конфликта. Путин, отвечая на вопрос о гра-
ницах создаваемой Российской армией зоны 
безопасности на границах Курской области: 
«В Сумской области глубина составляет где-
то от 10 до 12 километров. Где-то 8, 10, 12 
километров. Дальше город Сумы, областной 
центр. У нас нет такой задачи — забрать Сумы, 
но, в принципе, я этого не исключаю». 

Иными словами, «своя Сума не тянет» или 
не будет тянуть, если Киев вовремя не оду-
мается. Вот такая у России новая «доктрина 
внешней политики». Хотя, наверное, по поводу 
«новизны» я несколько погорячился. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

На прошедшем Петербургском между-
народном экономическом форуме (ПМЭФ) 
главным событием стало традиционное уча-
стие президента России Владимира Путина 
в пленарном заседании. Главная мысль вы-
ступления нашего президента для многих 
на Западе точно стала сенсационной, хотя 
она проходит красной нитью через все со-
бытия последних лет и даже десятилетий. 
Состоит она в том, что наша страна никуда 
не торопится, живет по своему собственному 
плану, развивает свою экономику, находит 
новых друзей. При этом Россия никому не 
позволит диктовать какие-либо условия или 
ставить ультиматумы.

Начнем с экономики. Сложилось ощу-
щение, что так много о наших планах и до-
стижениях в этой сфере президент никогда 
еще не говорил на площадках ПМЭФ. По сути, 
главой нашего государства было сформу-
лировано целое экономическое послание, 
которое должно быть реализовано правитель-
ством, Государственной думой, регионами и 
корпорациями.

Глава государства в самом начале своего 
выступления отметил: «Наша экономика… 
становится более качественной, сложной, 
многогранной». При этом он определил фун-
даментальный подход к обеспечению нацио-
нального социально-экономического разви-
тия, который был обозначен как «переход на 
траекторию сбалансированного роста». Суть 
его состоит в том, что государству в экономи-
ческой сфере необходимо обращать внимание 
одновременно на три базовых показателя: на 
снижение инфляции, на обеспечение низкого 
уровня безработицы и на создание условий 
для устойчивого роста ВВП.

Сбалансированный рост должен осу-
ществляться через реализацию пяти основ-
ных структурных изменений российской 
экономики. Здесь обозначены движение к 
экономике высоких зарплат при повышении 
производительности труда, новое качество 
инвестиционного климата, опережающее 
технологическое развитие, новая струк-
тура внешней торговли, повышение роли 
оборонно-промышленного комплекса как 
в обеспечении безопасности, так и в граж-
данских сферах. По каждому направлению 
будут сформированы «дорожные карты», сро-
ки реализации и необходимые показатели 
достижения результатов. По итогам к 2030 
году Россия должна, в частности, войти в 
двадцатку лучших стран мира по условиям 
ведения бизнеса при наличии качественного 
роста доходов населения.

Отдельно хочется отметить, что прези-
дентом постоянно подчеркивалась и продви-
галась мысль о том, что Россия развивается 
не сама по себе, а вместе со всем мировым 
большинством, с нашими друзьями и партне-
рами, число которых однозначно растет. Мир 
постоянно меняется, и старые подходы к ми-
роустройству уже не работают. Это осознают 
лидеры мирового большинства, но это кате-
горически не хотят признавать представители 
так называемого коллективного Запада, или 
пресловутой «Большой семерки».

Президент однозначно заявил, что Рос-
сия готова формировать новые мировые 
политико-экономические отношения вместе 
со всеми заинтересованными сторонами. 
Одна из цитат Владимира Путина, уже став-
шая крылатой, звучала дословно так: «Россия 
и Китай не формируют новый миропорядок. 
Мы его только оформляем». В этой части 
президентом были обозначены принципы 
этого мирового порядка, которые глобаль-
ное большинство уже считает признанными 
общими ценностями, это консенсус, паритет, 
учет интересов всех участников, открытость 
для всех, кто признает эти ценности. Именно 
на этой основе можно обеспечить движе-
ние всех цивилизаций вперед на принципах 
справедливости и равноправия всех стран 
и народов.

Существенная часть обозначенной выше 
сенсации состоит в том, что мнение уже упо-
минавшегося выше коллективного Запада 
здесь глубоко вторично. Если он признает 
новую реальность, то ему найдется в ней ме-
сто. Но факты говорят о том, что западный 
«гегемон» всеми силами пытается цепляться 
за привычные для него форматы диктата, 
попыток доминирования или навязывания 
придуманных им правил. К сожалению, эти 
цепляния уже привели к появлению и эскала-
ции целого ряда конфликтов в самых разных 
частях света, о чем тоже много говорилось на 
площадках Форума.

Сразу отмечу, что тема украинского кон-
фликта ни разу (!) не звучала в выступлении 
президента на пленарном заседании ПМЭФ, 
но была позже раскрыта в рамках дискуссии 
на данной площадке. Здесь Владимир Путин 
произнес еще целый ряд фраз, также ставших 
крылатыми, среди них: «…Считаю русский и 
украинский народы одним народом, на самом 
деле. В этом смысле вся Украина наша» или 
«Там, где ступает нога русского солдата, там 
наше» и др.

Мы повторяем утверждение о том, что 
здесь как раз кроется важная часть сенсации 
его выступления на ПМЭФ. Дело в том, что в 
головах западных элит процесс давления на 
Россию идет очень давно и, как им кажется, 
вполне эффективно. Коллективный Запад 
на полном серьезе ждет реальных уступок 
от России и признания своей неправоты и 

своего поражения, что называется, чуть ли 
не завтра. Многие на Западе рассчитывали 
на миротворческий талант «голубя/ястреба» 
Трампа, но и он почему-то не преуспел в дав-
лении на «строптивых русских»…

В этой части ПМЭФ как формат диалога 
с мировыми политическими и экономически-
ми элитами играет свою позитивную роль, о 
чем сказали все участники пленарного за-
седания Форума. Президент России в рамках 
этой площадки еще раз дал понять, что наша 
страна не просто готова, но и хочет мира на 
Украине, но формироваться этот мир должен 
на основе учета позиции России и, как сказал 
президент, «признания реалий, которые сло-
жились на земле». Это возможно только при 
наличии трех условий: 1) признание Западом 
причин начала конфликта, 2) демонстрация 
готовности их устранения, 3) осуществление 
всеми сторонами конфликта (а не только Рос-
сией) реальных шагов по достижению мира. 
Готовы ли к этому бандеровский режим и 
коллективный Запад — большой вопрос. Но 
достижение мира — это результат, к которому 
надо не только стремиться, но над которым 
надо работать. К сожалению, работа (в первую 
очередь над собой) — это не самая сильная 
сторона наших оппонентов.

Здесь, конечно, нельзя обойти тему 
атак Израиля на Иран. Это тоже проявление 
неоимпериализма и неоколониализма, пусть 
и руками «младшего партнера» коллективного 
Запада. Здесь американские гегемонисты и 
их союзники снова пытаются навязать свою 
волю суверенному государству. И эскалация 
подобных военно-политических практик в 
самых разных регионах мира нас, конечно 
же, не может не беспокоить.

На этом фоне Россия реально нара-
щивает сотрудничество с дружественными 
странами, число которых, без преувеличе-
ния, постоянно растет. Не случайно главная 
тема Петербургского форума в этом году 
была сформулирована предельно четко и 
конкретно: «Общие ценности — основа ро-
ста в многополярном мире». В пленарном 
заседании ПМЭФ-2025 принимали участие 
президент Индонезии Прабово Субианто, а 
также высокие представители Китая и Юж-
ной Африки. Официальной страной-гостем 
ПМЭФ-2025 также стало Королевство Бах-
рейн, а всего в работе главной российской 
конгрессно-выставочной площадки 2025 года 
приняли участие делегации из более чем 
140 зарубежных стран, представлявшие все 
континенты и макрорегионы мира.

Интеграция России с дружественными 
странами в рамках ЕАЭС, ШОС, БРИКС и иных 
объединений обсуждалась на десятках пло-
щадок ПМЭФ все дни Форума. Ваш покорный 
слуга, в частности, выступил модератором 
панельной дискуссии «Формирование спра-
ведливого и устойчивого мироустройства 
через укрепление общих ценностей стран 
мирового большинства» с участием спике-
ров не только из России, но и из Гондураса, 
Китая, Никарагуа, Республики Сьерра-Леоне 
и даже Испании.

Президент в своем выступлении отметил 
стратегическую значимость наращивания со-
трудничества стран мирового большинства и 
заявил: «Россия приглашает партнеров внести 
свой вклад в формирование новой глобальной 
модели роста, вместе обеспечить процвета-
ние наших стран и стабильное развитие всего 
мира на многие, многие годы вперед».

В завершение хочется отметить: прези-
дент России в своих выступлениях на ПМЭФ 
постоянно возвращался к теме развития 
нашей экономики. Как было отмечено, по 
итогам года в нашей стране по-прежнему 
прогнозируется экономический рост. Однако 
его темпы несколько снижаются: ориентир по 
этому показателю на конец года — порядка 
2%. От себя добавлю, что это, конечно же, зна-
чительно ниже темпов роста 2024 года (4,3%) 
и несопоставимо ниже результатов, которые 
демонстрируют, например, наши партнеры по 
БРИКС (Индия, Индонезия, Эфиопия).

Снижение темпов экономического роста 
многие эксперты в нашей стране связывают 
с запредельным уровнем ключевой став-
ки в России, которая даже после недавнего 
снижения тем не менее остается на уровне 
20%. Наличие высокой ключевой ставки как 
основного метода борьбы с инфляцией ставит 
нашу страну в позицию одного из антилиде-
ров по этому показателю. Например, среди 
тех же стран БРИКС ставка выше только в 
Египте. Президент знает об этой проблеме, 
но по-прежнему дает возможность руковод-
ству Центробанка России проявить себя и 
продемонстрировать свою эффективность 
в борьбе с инфляцией.

Разговор об общих ценностях мирово-
го большинства будет точно не последним. 
Новый, справедливый мир, основанный на 
принципах взаимного уважения, в одночасье 
не наступит, но его реальность уже объек-
тивна. В связи с этим хочется вспомнить еще 
одну цитату главы нашего государства: «Но-
вый миропорядок возникает естественным 
образом. Это все равно что восход солнца. 
От этого никуда не деться. А мы его оформ-
ляем и, может быть, расчищаем дорогу для 
этого процесса с тем, чтобы он был более 
сбалансированным и отвечал интересам по-
давляющего большинства стран»… В теплые 
дни летнего солнцестояния и белых ночей в 
Санкт-Петербурге добавить здесь нечего…

«МЫ ОФОРМЛЯЕМ НОВЫЙ МИРОПОРЯДОК»
Выступление Путина в Петербурге стало сенсационным 

на Западе

ГОРОД

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор

ЗЛОБА ДНЯ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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НЕ ПРОПУСТИ!

● ● ●
«Отца своего я никогда в жизни не видел» 

— Артур Бесчастный о семейных драмах
● ● ●

«Национальность для отношений не играет 
роли» — Ольга Лерман о браке с поляком

● ● ●
«Во сне приснился мальчик» — Борис 

Дергачев и Анна Могуева о своем роди-
тельском опыте

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

ПЛАТНЫЙ ДВОР ДЛЯ НОВОСТРОЙКИ
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СТРАТЕГИЯ «НОГИ 
РОССИЙСКОГО СОЛДАТА» 

Ну и времена настали. Сенатор Грэм, признанный террористом и 
экстремистом в РФ, был публично отруган Трампом за визит в Киев. 
А ведь всего два месяца назад вместе в гольф играли.
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СЕГО ДНЯ
«У нас нет такой задачи — 
забрать Сумы, но, в принципе, 
я этого не исключаю».
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НАГРАДА ПРЕЗИДЕНТ

ПМЭФ-2025 ушел в историю, оста-
вив после себя не только бодрые за-
явления о «технологическом суве-
ренитете», но и чувство тревоги за 
завтрашний день нашей экономики. 
Руководители экономического блока 
в своих выступлениях не скрывали: 
наступает точка перелома. Министр 
экономразвития Максим Решетни-
ков открыто заявил: «По ощущениям 
бизнеса, мы уже, кажется, на грани 
перехода в рецессию». Глава Банка 
России Эльвира Набиуллина при-
знала, что «ресурсы исчерпаны», а 
министр финансов Антон Силуанов, 
не без доли самоиронии, сообщил: 
«Сейчас остатков нет. Исполняем все 
до копеечки». Общее впечатление от 
всех речей с высоких трибун: веры 
в действующую экономическую мо-
дель осталось мало — нужны новые 
смыслы и решения.

Модель: старый корабль 
в новых водах
На Форуме выяснилось: власти больше 

не спорят о том, нужно ли менять экономиче-
скую модель, — теперь спорят о том, на какую 
именно ее менять и как не «утопить корабль» 
отечественной экономики в процессе.

Лидеры экономического блока разо-
шлись во взглядах. Министр финансов Антон 
Силуанов продолжает держать курс на ста-
бильность: «Мы живем в таком сложном мире, 
Россия растет на 4 с плюсом, мы окружены 
санкциями, а вы говорите о смене модели. 
Мы должны сделать ставку на технологиче-
ский суверенитет, модель работает». Но это 
«работает» все чаще звучит со скепсисом 
— ведь всего год назад министр бодро обе-
щал профицит бюджета, а сегодня вынужден 
признать: «Сейчас остатков нет. Исполняем 
все до копеечки».

Гораздо менее оптимистично звучал его 
коллега по кабинету Максим Решетников. Его 
выступления сопровождались тревожными 
отголосками: экономика у порога рецессии, 
бизнес видит торможение, ресурсов на новый 
рывок почти не осталось. «По ощущениям 
бизнеса, мы уже, кажется, на грани перехода в 
рецессию», — признал министр. И предложил 
не революцию, но «преемственный» пере-
ход: не ломать до основания, а попытаться 
перезапустить мотор экономики без полной 
переборки корпуса.

Самую четкую формулу озвучила глава 
Центробанка Эльвира Набиуллина: «Многие 
из этих ресурсов действительно исчерпаны, 
нам надо думать о некоторой новой модели 
роста». В ее лексиконе — все чаще звучали 
слова «лимиты», «драйверы исчерпаны» и 
«структурные ограничения». Ключевая ставка 
— головная боль, кажется, всех участников 
форума — по ее словам, должна постепенно 
снижаться, но без фанатизма: инфляция, не-
смотря на все усилия, остается достаточно 
высокой.

Словом, контуры будущей модели пока в 
тумане. Период 2022–2023 годов дал иллю-
зию устойчивости: рост ВВП свыше 4%, низ-
кая безработица, уверенный внешнеторговый 

баланс. Но в 2025 году темпы замедлились 
— 1,4%, по последним данным, промпроиз-
водство топчется на месте, а доходы бюджета 
тают быстрее, чем ожидалось. Дискуссия 
в кулуарах ПМЭФ все чаще вращалась не 
вокруг новых проектов, а вокруг нехватки 
разного рода ресурсов: кадров на рынке 
труда, производственных мощностей, де-
нег в ФНБ...

Главное впечатление от Форума: эко-
номическая модель исчерпала себя, и это 
публично признается финансовыми властями, 
но при этом они не знают (или, по крайней 
мере, вслух не говорят) — какой же должна 
быть новая. 

Инфляция и ставка: 
точки общей тревоги

Если в прошлые годы обсуждение ключе-
вой ставки и инфляции на ПМЭФ напоминало 
учебный семинар — с вежливыми несогла-
сиями и обтекаемыми формулировками, — 
то теперь это полноценное действие, где 
разыгрывается драматургия экономического 
перелома. Рост замедляется, инфляция не 
сдается. Ставка — все такая же высокая. 
Спор — все более нервный.

На пленарной сессии Владимир Путин 
сообщил, что инфляция на 16 июня составила 
9,5%. Для президента — это лучше, чем про-
гнозировали. Для зала — тревожный сигнал. 
Потому что одновременное замедление эко-
номики и стойкая инфляция — это не просто 

статистика, это уже звоночек, переходящий 
в набат. Стагфляция на пороге!

Вице-премьер Александр Новак призвал 
не «охлаждать» экономику высокой ставкой, 
а, напротив, «нагревать». Это предложение 
прозвучало почти вызывающе на фоне прин-
ципиально жесткой позиции Центробанка, ко-
торый от мягкости отказался давно и, похоже, 
надолго. Представитель ЦБ Андрей Ганган 
ответил без обиняков: «Быстрое снижение 
ставки приведет не к росту ВВП, а к ускоре-
нию инфляции». Простой тезис, за которым 
— стратегическая линия обороны.

Максим Решетников попытался играть 
на нюансах. Он не требовал срочного сни-
жения «ключа», но просил гибкости. «Вы же 
не хотите, чтобы мы скатились в турецкий 
сценарий?» — бросил он камешек в сторо-
ну Центробанка, подразумевая катастрофу 
безудержной инфляции в Турции, к которой 
привел популистский отказ от жесткой мо-
нетарной политики. Но и держать ставку на 
уровне, который душит рост, — не выход.

Министр финансов Антон Силуанов нео-
жиданно стал на Форуме чуть ли не главным 
оптимистом, предложив вспомнить о вере. 
«Главное — вера в снижение инфляции. Если 
верить в четыре процента — точно сбудет-
ся», — заявил он. Реплика прозвучала тепло, 
но, судя по реакции аудитории, неубеди-
тельно. Цены на полках убедительнее любых 
заклинаний.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина в этот раз 
отступила от сухого официоза. После того как 
дискуссия зашла в тупик, она предложила 
«поговорить о музыке вместо ставки», срав-
нив текущую ситуацию с Девятой симфонией 
Бетховена. «Сложное сочинение, не сразу 
угадаешь мелодию», — объяснила она.

На кулуарных сессиях представители 
крупнейших финансовых структур, вклю-
чая банкиров и макроэкономистов, в один 
голос признавали: инфляция «засела». 

Воздействовать на нее классическими сред-
ствами все сложнее, особенно в условиях 
разрыва цепочек поставок, ограниченного 
импорта и перманентной геополитической 
турбулентности. Один из участников — эко-
номист из госбанковской среды — описал 
ситуацию так: «Мы гоним ставкой по асфальту, 
но колеса буксуют в гравии».

Открытым остается главный вопрос: что 
делать с этим «гравием»? Одни предлагают 
подождать и надеяться, что ставка начнет 
снижаться уже осенью, другие уверены — 
без структурных изменений в экономике 
денежно-кредитная политика станет просто 
беспомощным инструментом.

В этом году обсуждение ставки стало не 
технократическим упражнением, а выраже-
нием общей тревоги. Снижение — опасно, 
удержание — болезненно. Но самое пугаю-
щее, что нет даже единого понимания, куда 
ведет текущий курс.

Рынок труда: дыра, 
в которую уходит рост

Если раньше проблему дефицита кадров 
старались обходить стороной, то на ПМЭФ-
2025 она заняла едва ли не центральную по-
зицию в повестке. Ни один другой параметр 
экономики не звучал так часто и тревожно, 
как нехватка кадров — причем не просто ра-
ботников, а способных выполнять сложную, 
высокопроизводительную работу. Дефицит 
на рынке труда в 2025 году — это диагноз.

«Россия должна перейти к экономике 
высоких зарплат, основанных не на дефиците 
кадров, а на повышении качества и произ-
водительности труда», — заявил Владимир 
Путин на пленарном заседании. Формула, в 
которой слышится и стратегическая задача, 
и актуальная боль.

Министр труда Антон Котяков уточнил: 
к 2030 году потребуется 2,4 млн специали-
стов, преимущественно рабочих профессий. 
Президент РСПП Александр Шохин назвал 
другую цифру — 11 млн вакансий к 2029-му. 
Цифры разные, но обе говорят об одном: 
дыра в кадрах огромна, и пока не видно, чем 
ее залатать.

В кулуарных обсуждениях представи-
тели бизнеса — от крупных предприятий до 
владельцев малых производств — повторяли 
одно и то же: «Жуткий кадровый голод». В 
обсуждение вовлечены все слои: школьни-
ки — будущий резерв, пенсионеры — часто 
вынужденная рабочая сила, мигранты — ин-
струмент экстренного затыкания провалов. 
Но даже это уже не работает как раньше. Один 
из участников Форума привел свежий случай: 
«Привезли вьетнамцев на Сахалин — не сдали 
экзамен по русскому, теперь за свой счет 
везем обратно. А каменщик уже стоит 300 
тысяч». Рост зарплат, вырвавшийся из-под 
контроля, становится новой экономической 
ловушкой.

Ну а представитель Центробанка на-
помнил: стоимость рабочей силы — один 
из ключевых инфляционных факторов. И 
пока зарплаты растут быстрее, чем произ-
водительность труда, ситуация будет только 
обостряться.

Повышение МРОТ до 27 тысяч рублей к 
2026 году, о котором сообщил Котяков, ста-
нет поддержкой для 4,6 миллиона человек. 
Но в тех же кулуарах говорили: индексация 
МРОТ — это не столько рост справедливости, 
сколько дополнительное давление на бизнес, 
особенно в бедных регионах.

Заместитель председателя правитель-
ства Татьяна Голикова напомнила: до 70% 
вакансий в ближайшие годы будут требо-
вать среднего специального образования. 
Но именно этот уровень сегодня оказался 
самым уязвимым. «Региональные системы 
профобразования работают не на спрос, а на 
привычку», — говорилось на сессиях.

Новый трудовой цикл уже начался, увере-
на глава образовательной платформы Елена 
Шмелева: «Это длинный, 20–30-летний виток 
— технологический, геополитический. И мы 
только в начале, еще на уровне школьников». 
А пока на уровне экономики — дефицит и 
перегрев.

Курс рубля: между 
«реальным» 
и «желаемым»
Еще один повод для серьезных споров 

— валютный курс. «Мы на пике экономиче-
ской неопределенности», — признал глава 
крупнейшего госбанка Герман Греф. Он прямо 
обозначил уровень, который считает адекват-
ным: «Равновесный курс рубля сейчас — 100 
рублей за доллар. Текущий курс 78–79 — 
слишком крепкий. Это удар по экспортерам 
и в первую очередь по бюджету».

«Укрепление рубля вредно для эконо-
мики», — вторил ему глава другого крупного 
госбанка Андрей Костин. По его словам, «не-
обходимо отруливать к курсу на уровне «90 
плюс» за доллар, иначе с экспортом и ростом 
начнутся системные проблемы.

Первый вице-премьер Денис Мантуров 
не стал обходить острые углы: «Оптимальный 
курс доллара для российских экспортеров 
и импортеров — около 100 рублей». По его 
словам, крепкий рубль снижает рентабель-
ность промышленности. Эту мысль поддер-
жал глава РСПП Александр Шохин: «Бизнес 
ориентируется на курс в диапазоне 90–100 
рублей за доллар как на предсказуемый и 
приемлемый для планирования и работы».

Но Центробанк традиционно держит 
свою линию. «Равновесный курс рубля — это 
результат баланса спроса и предложения. То, 
что мы видим сейчас, и есть он. Даже если 
не совпадает с экспертными мнениями», — 
заявил директор департамента денежно-
кредитной политики ЦБ Андрей Ганган.

Проблема не только в цифрах, но и в ожи-
даниях. Гражданам нужен сильный рубль — он 
делает жизнь ощутимо дешевле. Экспортеры 
требуют слабый — иначе они теряют доходы 
и рынки. Бюджету нужен курс, который на-
полняет казну. «С текущим курсом сложно 
планировать. А с колеблющимся — просто 
невозможно», — признался один из участ-
ников Форума в кулуарах.

В этом треугольнике — население, биз-
нес и государство — баланс курса стал почти 
философским понятием. Курс рубля оказался 

не просто цифрой — это зеркало системы, 
у которой все меньше рычагов и все больше 
обязательств.

Нефть и геополитика: 
не время для иллюзий

На ПМЭФ-2025 о нефти говорили не в 
привычных терминах роста доходов, а в смыс-
ле выживания и уязвимости. Геополитика — 
как глухой фон: слышна, но трудноразличима, 
пока не начнет действовать. Пока не нача-
ла. Но «определенные риски есть», признал 
вице-премьер Александр Новак. Логистика 
работает, поставки идут, но рынок напряжен. 
И реагирует на малейшие сигналы.

Президент Владимир Путин попытался 
успокоить: «Рост цен на нефть незначителен. 
Паники нет. Ситуация не требует оператив-
ной реакции со стороны ОПЕК+». Министр 
финансов Антон Силуанов добавил праг-
матических ноток: «Конечно, цена на нефть 
даст нам оптимальные нефтегазовые до-
ходы. Но мы строим политику независимо 
от этого. Лишние доходы пойдут в ФНБ — и 
слава богу».

Тем не менее в кулуарах разговоры шли 
не о том, как поделить сверхприбыль, а о том, 
как сохранить базу. «Энергетика — основа 
всего нашего хозяйства», — напомнил Новак. 
Но и она под ударом: логистика становится 
сложнее, издержки выше, поиск новых рынков 
затруднен. «Арабские страны уже выходят из 
зависимости от монопродуктов. Нам тоже 
пора», — резюмировал он. Его выступление 
было скорее призывом, чем анализом.

Генеральный секретарь ОПЕК Хайсам 
Аль-Гайс заверил, что его организация бу-
дет исключать политические факторы из 
анализа рынка. Но на самом деле они уже 
встроены в цену барреля. И, как заметил один 
из экономистов в зале, «это уже не просто 
нефть — это компресс рынка, геополитики 
и нервной системы». Похоже, нефть в этом 
году — не якорь, а «качалка» всей экономи-
ческой конструкции.

Диагноз: прощание 
с иллюзиями

Главный итог Форума — утрата ритуаль-
ного оптимизма. В этом году почти никто не 
бросал в воздух чепчиков и не кричал ура. «Мы 
на пике экономической неопределенности», 
— признал один из крупнейших финансистов 
страны. Путин говорил о недопустимости 
стагнации. Решетников — о грани рецессии. 
Набиуллина — об исчерпанных ресурсах. 
Греф — о проблеме неплатежей… Даже те, 
кто годами утверждал, что в экономике у нас 
«все хорошо», — теперь осторожны в оценках 
и прогнозах.

ПМЭФ-2025 стал поворотной точкой: 
если раньше обсуждали, как идти дальше, 
то теперь — куда идти. Ответа пока нет. Но 
впервые за долгое время прозвучал важ-
ный вопрос: а не ведет ли привычный путь 
в тупик?

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Санкт-Петербург — Москва.

Уникальная награда за творческий и 
научный труд появилась век назад в 
Советском Союзе — Ленинская пре-
мия. На протяжении десятилетий она 
являлась фактически высшей формой 
поощрения государством своих граж-
дан за их достижения в области науки, 
техники, литературы, искусства. 
«Лауреат Ленинской премии» звучало 
громко, хотя среди таких избранных 
были и те, кто не мог козырнуть по-
лученным «титулом»: ведь некоторых 
отметили по секрету, тайно от совет-
ского народа, которому нельзя знать 
этих своих героев.

Идея об именной премии возникла почти 
сразу после смерти вождя мирового проле-
тариата. Уже 22 января 1924-го состоялось 
внеочередное заседание президиума Социа-
листической (позднее — Коммунистической) 
академии, посвященное памяти только что 
скончавшегося большевистского кумира. 
Среди других было принято предложе-
ние «объявить о назначении премии 
имени В.И.Ленина за лучшую марк-
систскую теоретическую работу, свя-
занную с практическими проблемами 
строительства социализма». Данная 
идея академиков получила поддержку 
в Центральной комиссии по улучшению 
быта ученых при Совнаркоме СССР (ЦЕ-
КУБУ). За несколько месяцев там подготовили 
соответствующее Положение о премии, и в 
конце того же года появилось решение 
Административно-финансовой комис-
сии Совнаркома Союза ССР: в целях 
поощрения научной деятельности 
в направлении, наиболее близком 
идеям В.И.Ленина, учредить фонд 
в размере 10 000 (десять тысяч) 
руб. для выдачи премий имени 
В.И.Ленина». Окончательно новая 
награда была узаконена 23 июня 
1925-го, когда СНК принял Постанов-
ление «Об учреждении премии имени 
В.И.Ленина за научные работы.

Решили давать ежегодно 5 премий по 2000 
рублей. Выбор награждаемых осуществляла 
специальная комиссия.

Среди самых первых лауреатов были 
генетик Н.И.Вавилов, известный геолог и 
географ В.А.Обручев, ученый-агрохимик 
Д.Н.Прянишников, специалист в области из-
учения органической химии А.Е.Чичибабин. 
Еще одного ученого, основоположника совет-
ской фармакологии Н.П.Кравкова, наградили 
посмертно.

Премии имени В.И.Ленина вручали на 
протяжении последующих пяти лет. Среди 
тех, кто был отмечен ими: специалист-анатом 
В.П.Воробьев, который участвовал в разработ-
ке метода бальзамирования тела Ленина, про-
славившийся на весь мир инженер В.Г.Шухов 
— создатель уникальных металлических кон-
струкций и в том числе знаменитой Шуховской 
радиобашни в Москве, организатор советской 
нефтяной геологии академик И.М.Губкин. 

Присуждение премий (неожиданно, без 
официальных объяснений) прекратилось в 
1932-м. Существуют мнения, которые объ-
ясняют случившееся последствиями реорга-
низации Коммунистической академии (зимой 
1936-го она была вовсе упразднена) и внесе-
нием значительных изменений в Положение о 
премии. После паузы, в 1935 году, появились 
все-таки новые лауреаты, однако дальше дело 

опять заглохло. 
А с 1940-го у «ле-

нинк и» появилась 
преемница — в стране 

учредили Сталинскую пре-
мию. Она просуществовала 

вплоть до начала 1950-х, но 
после смерти «отца наро-

дов» и начала кампании 
по развенчанию культа 
личности оказалась 
неуместной. Вот тогда 
и было решено в верхах 
реанимировать подза-

бытую уже Премию име-
ни В.И.Ленина, назвав ее 

Ленинской. Постановление 
на сей счет было принято ЦК 

КПСС и Совмином СССР 15 авгу-
ста 1956 года. В соответствии с вновь 

утвержденным положением, присуждаться 
она должна как раз ко дню рождения Ильича 
— 22 апреля. Общее количество таких пре-
мий по всем разделам 42 (спустя пять лет 
число наград выросло до 76, но в 1967-м было 
сокращено до 30). Каждый лауреат помимо 
диплома, специального золотого значка с про-
филем вождя и удостоверения к нему получал 
еще 75 000 рублей (после денежной реформы 
1961-го — 7,5 тысячи). Позднее, в 1967 году, 
денежную составляющую награды подкоррек-
тировали, сумма выросла до 10 тысяч. 

Ряды потенциальных претендентов на 
получение Ленинской премии постепенно рас-
ширялись. Перечень номинаций дополнили 
работами в области публицистики и журна-
листики, потом включили туда произведения 
литературы и искусства для детей.

Последний раз присуждение таких премий 
состоялось в апреле 1991 года. Эта награда 
— одна из самых известных в стране, была 
упразднена после распада СССР.

Среди нескольких сотен награжденных 
в разные годы лауреатским званием очень 
много прославившихся на всю страну, а то 
и на весь мир людей. Упомянем здесь лишь 
некоторых из них. 

Выдающиеся композиторы Дмитрий Шо-
стакович, Сергей Прокофьев, Родион Щедрин, 

Георгий Свиридов. Писатели Михаил Шолохов, 
Константин Симонов, Александр Твардовский. 
Авиаконструкторы Андрей Туполев, Сергей 
Ильюшин, Артем Микоян, создатель вертоле-
тов Михаил Миль. Звездные балерины Галина 
Уланова и Майя Плисецкая. Хирурги Александр 
Вишневский и Николай Амосов. Кинорежиссер 
Андрей Тарковский, театральный режиссер 
Георгий Товстоногов. Ученый-физик Лев Лан-
дау. Выдающиеся музыканты Давид Ойстрах, 
Святослав Рихтер, Мстислав Ростропович. Пе-
вицы Елена Образцова и Людмила Зыкина.

Интересно, что среди лауреатов Ле-
нинской премии было несколько… Лениных. 
Актеров, которые исполнили роль вождя про-
летариата в спектаклях и фильмах. Среди 
них Борис Смирнов, сыгравший Ильича на 
сцене МХАТа, Максим Штраух, перевопло-
тившийся в «главного большевика» в фильме 
«Рассказы о Ленине». А замечательный артист 
Кирилл Лавров выходил в образе «самого 
человечного человека», играя в постановке 
ленинградского БДТ.

О некоторых из тех, кому присуждена 
Ленинская премия, в печати вообще не со-
общалось. Это были так называемые закрытые 
награждения. Лауреатами становились люди, 
работающие «на оборонку», «на космос», за-
нимающиеся исследованиями и эксперимен-
тами, связанными с особо перспективными 
направлениями науки и техники…

Например, в закрытой части постанов-
ления о присуждении Ленинских премий за 
1957 год фигурировали ученые, благодаря 
которым состоялся полет первого в мире ис-
кусственного спутника Земли, — конструкторы 
ракетно-космической техники С.П.Королев, 
В.П.Бармин, В.П.Глушко, М.К.Тихонравов.

Тогда же отметили физиков-атомщиков 
И.В.Курчатова, Ю.Б.Харитона, Я.Б.Зельдовича. 
Диплом цлауреата получил и А.Д.Сахаров, 
однако почти четверть века спустя, в 1980-м, 
знаменитый академик-диссидент был лишен 
всех государственных наград. 

В 1964 году почетное звание присвое-
но создателю легендарного автомата АК-47 
М.Т.Калашникову, конструктору гранатомета 
РПГ-7 В.И.Барабошину.

Среди последних по времени тайно 

награжденных престижной премией стал 
полковник КГБ П.Н.Голованов — ученый, спе-
циалист в области криптографии — науки о 
методах шифрования.

Упомянем теперь некоторых лауреатов, 
получивших премию за публицистические и 
литературные труды. В 1960-м целая группа 
журналистов во главе с главредом «Известий» 
Алексеем Аджубеем была отмечена за созда-
ние книги «Лицом к лицу с Америкой. Рассказ 
о поездке Н.С.Хрущева в США». 

А в 1979-м состоялось «экстренное» на-
граждение тогдашнего первого лица страны. 
Генсек ЦК КПСС Леонид Ильич Брежнев полу-
чил «ленинку» за трилогию мемуаров «Малая 
Земля», «Возрождение» и «Целина».

Конечно, самой главной составляющей 
частью Ленинской премии было собственно 
звание лауреата. Золотой лауреатский значок с 
барельефом Ильича полагалось носить на гру-
ди выше всех других наград — орденов и ме-
далей. Однако и материальная составляющая 
для некоторых имела серьезное значение.

«Лауреатские» суммы, которые уже упо-
минались здесь ранее, выглядели для своего 
времени внушительно. Например, на рубеже 
1930-х средняя зарплата в стране состав-
ляла 50–70 рублей в месяц. По сравнению с 
этим 2000 целковых, полученных в придачу 
к почетному званию, — целый капитал. А что 
такое 10 тысяч, врученные за лауреатство, в 
1960-е? Две легковые машины или большая 
кооперативная квартира!

Правда, тут следует учитывать арифмети-
ку. Ведь многие Ленинские премии присужда-
лись целым коллективам — производственным, 
исследовательским… Просматривая списки 
награждений, видишь там порой по 5–10–15 
фамилий, упомянутых в одном пункте. Значит, 
соответственно, и полученную сумму при-
ходилось делить на эти 10–15 частей. В итоге 
уже не на трехкомнатные хоромы, а едва на 
холодильник с телевизором хватит.

Но для тех, кто получал Ленинскую пре-
мию только «на себя», финансовая ее сторона, 
конечно, выглядела привлекательно. Судя по 
рассказам современников, лауреатов ожи-
дали порой даже дополнительные бонусы. 
В условиях тотального советского дефицита 
награжденным предоставляли возможность 
потратить полученные деньги. Например, вне 
всяких очередей приобрести машину. Или дру-
гой вариант: выделялся такому заслуженному 
человеку земельный участок в хорошем месте, 
на котором можно, имея столь крупную сумму, 
построить дачу. 

Впрочем, официально подобные льготы 
нигде не оговаривались.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

10 ТЫСЯЧ ОТ ИЛЬИЧА
100 лет назад в СССР была учреждена 
самая престижная премия

На Петербургском 
форуме признали: 
старая модель роста 
больше не работает

«СЕЙЧАС ОСТАТКОВ НЕТ»: 
ЭКОНОМИКА НА ПЕРЕПУТЬЕ
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Борис Смирнов в спектакле 
«Третья патетическая».

Актеры, которые получили Ленинскую премию за сыгранные в театре и кино роли Ленина.

Максим Штраух 
в  фильме 
«Рассказы о Ленине».

Кирилл Лавров 
в театральной 
постановке 
«Перечитывая 
заново...».

В 90-е годы в России было более 50 
учебников истории, и большинство 
из них издавалось на иностранные 
гранты. В этих пособиях было «все 
что угодно, кроме правды» — такой 
вердикт книгам, которым теперь 
суждено отправиться на свалку исто-
рии, вынес Владимир Путин. Теперь 
школьная программа по истории бу-
дет одна — без вариаций и интерпре-
таций, зато с QR-кодами и ссылками 
на фильмы и сайты музеев. С автора-
ми нового учебника президент Рос-
сии встретился 22 июня в Кремле.

В девяностые годы была утрачена и взаи-
мосвязь, и единая логика исторического про-
цесса и учебных программ», — с сожалением 
констатировал Владимир Путин. Поручение о 
подготовке новых единых учебников истории 
было дано в 2013 году. На тот момент в школах 
использовалось уже 65 вариантов учебных 
пособий (в 90-е, по данным правительства, 
их было 54). Единой трактовки истории не 
существовало, а факты и оценки зачастую 
давались прямо противоположные. 

«Разобраться в этом было практически 
невозможно, — признался ВВП. — Конечно, 
мы всегда за то, чтобы были разные, аль-
тернативные точки зрения, это очевидно. 
Но какие-то базовые, фактологические вещи 
должны же излагаться. Это было утрачено». 
Путин рассказал, что ему приносили некото-
рые учебники, он их листал и с удивлением 
для себя обнаруживал, «что там есть все 
что угодно, только не правдивая информа-
ция». В качестве примера президент привел 
Сталинградскую битву. О том, «что именно 
Советский Союз переломил хребет нацизму 
и положил на алтарь Победы огромные жерт-
вы», не было ни в одном учебнике, посето-
вал Путин. По его мнению, такое изложение 
исторических фактов «просто без всякого 
преувеличения уму непостижимо».

Перед авторами нового учебника стояла 
задача доказать, что история — это точная 
наука. В едином пособии историческая прав-
да начнется прямо с обложки. На форзаце 
будет напечатана карта российского госу-
дарства в том виде, в каком страна была в 
начале изучаемого периода. В конце учебни-
ка будет изображена карта в конце периода. 
Таким нехитрым способом авторы покажут 
школьникам, как Россия — от Московского 
княжества до Империи и далее к СССР — от 
века к веку прирастала новыми землями. 

Визуальному формату разработчики 
учебника уделили большое внимание. Все-
таки поколение «альфа» — это про клиповое 
мышление, а не про чтение многостраничных 
параграфов. Для этого на страницах будут 
размещены QR-коды со ссылками на сайты 
музеев, исторические кинофильмы и музы-
кальные произведения. 

Создание нового учебника истории на-
чалось в декабре 2022 года (хотя концепция, 
напомним, существует с 2013-го). Всего за 
четыре месяца — сроки рекордные — были 

подготовлены учебники по истории России 
под редакцией помощника президента РФ 
Владимира Мединского и ректора МГИМО 
Анатолия Торкунова и по всеобщей истории 
(редакция Мединского и научного руководи-
теля Института всеобщей истории РАН Алек-
сандра Чубарьяна). Пособия в четырех томах 
рассчитаны на 10–11-е классы. В 2023/24 
учебном году их уже стали использовать 
в образовательном процессе. На их базе 
подготовлен и внедрен в 2024/25 учебном 
году единый госучебник новейшей истории 
для колледжей в трех томах. К концу 2024 
года были написаны учебники для 5–9-х 
классов (9 томов). 

Новый учебник не только правдив. Он 
еще дольше прослужит, отметил Владимир 
Мединский. Старые пособия были в мягкой 
обложке, на плохой бумаге, проклеены. У 
нового твердый переплет, страницы про-
шиты. Срок службы — пять лет. Это солидная 
экономия бюджета. 

Путин новые учебники похвалил, но по-
советовал авторам не почивать на лаврах. 
Нужна обратная связь с учителями, школь-
никами и родителями, уверен президент: 
«Это чрезвычайно важно, чтобы понимать, 
как люди относятся, те, на кого рассчитана 
ваша работа, к тому, что сделано», — под-
черкнул он. 

Переработке подверглась не только про-
грамма по истории. Учебник по обществоз-
нанию тоже будет новым. Преподаваться 
этот предмет будет в 9–11-х классах, новое 
пособие кабмин планирует внедрить в учеб-
ные заведения с 2026/27 года. В основу гото-
вящейся линейки положены те же принципы 
изложения и компоновки материала, которые 
использовались для подготовки учебников по 
истории. Правда, Путин был немного удивлен, 
когда узнал, что обществознание ребята будут 
изучать только в старших классах. 

«А раньше? Ведь сознание человека, 
маленького ребенка закладывается гораздо 
раньше. Я уж сейчас не говорю про первый, 
второй, третий, четвертый классы. Даже в 
сфере дошкольного образования это тоже 
очень важно», — сказал ВВП и добавил, что 
информацию нужно, конечно, до маленьких 
детей доносить с учетом требований и зна-
ний детских психологов, но вообще-то «это 
совершенно очевидная вещь». 

Тему с курсом обществознания для дет-
ского сада авторы учебников по истории ре-
шили не развивать. Зато продвинули идею о 
трансформации ЕГЭ. По мнению Анатолия 
Торкунова, нынешний расклад сил неправиль-
ный. Ребята для поступления в гуманитарные 
вузы кроме обязательных математики и рус-
ского языка чаще всего предпочитают сдавать 
обществознание. Господин Торкунов выразил 
опасение за студентов-первокурсников: на 
старте учебы на них сваливается масса пред-
метов. «Один сопромат чего стоит», — отме-
тил ученый. Как тут неподготовленному мозгу 
преподавать еще и историю? Решение про-
блемы ректор МГИМО предложил простое: 
пусть школьники вместо обществознания 
сдают ЕГЭ по истории. 

«Хорошо. Я сдавал историю, когда 
поступал в университет», — согласился 
Путин. 

Татьяна АНТОНОВА.

ВСЯ ПРАВДА ПОД ТВЕРДОЙ ОБЛОЖКОЙ
Путину показали 
новый единый учебник 
истории

Министр финансов Силуанов неожиданно стал 
главным оптимистом на Форуме.
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Энергетическая 
одиссея

Подробный анализ текущей ситуации 
на рынке в ходе Энергетической панели 
ПМЭФ представил на суд строгой публике 
исполнительный директор «Роснефти» Игорь 
Сечин. Его доклад носил интригующее на-
звание «Одиссея мировой экономики в по-
исках золотого руна. Новый облик мировой 
энергетики». Ключевое внимание в докладе 
было уделено трансформации мировой эко-
номики, которая давно назрела. Дальней-
шее развитие высоких технологий будет 
требовать всё большего объема природных 
ресурсов, в том числе энергетических. Ис-
пользование искусственного интеллекта 
(ИИ), создание цифровых валют и обмен ими, 
работа центров обработки данных (ЦОДов) 
– это все далеко не полный список 
весьма энергозатратных 
процессов, без которых 
невозможно развитие со-
временных государств. 
По мнению Сечина, со-
временная цивилизация 
находится в переломном 
моменте. Мировая энерге-
тика в ближайшем будущем 
подвергнется масштабной 
трансформации, произойдет 
изменение модели потребле-
ния. В такой ситуации перед 
каждой страной встает вопрос 
о необходимости обеспечения 
энергобезопасности.

Для иллюстрации своих аргументов 
глава «Роснефти» процитировал одного из 
ведущих ученых современности, сторон-
ника реалистичного подхода к переходу на 
новые источники энергии Вацлава Смила: 
«Энергия – это универсальная валюта. Без ее 
трансформации в какой-либо форме невоз-
можны никакие свершения». Именно поэтому 
современные государства с высоким уров-
нем потребления энергии предпочитают ис-
пользовать ресурсы с наивысшей полезной 
энергоотдачей. А это, в первую очередь, 
ископаемое топливо: на его долю приходится 
около 80% энергопотребления. «Энергия 
и прогресс неотделимы друг от друга, – 
подчеркнул Сечин. – На всем протяжении 
истории, чем выше человек поднимался по 
лестнице прогресса, тем больше энергии 
ему требовалось». Возвращаясь к текущей 
ситуации, глава «Роснефти» добавил, что 
современная мировая энергетика находится 
на этапе формирования нового облика. Этот 
процесс трансформации обусловлен много-
кратным ростом потребления, но структура 
ресурсов теперь станет многообразнее. 
Дело в том, что громадные инвестиции в 
альтернативные источники энергии, кото-
рые были сделаны во многих государствах, 
не принесли ощутимого результата. Более 
того, включение возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в ряде государств снизило 
надежность работы сетей и даже стало при-
чиной масштабных блэкаутов.

При этом в будущем потребность раз-
витых государств в энергетике возрастет 
многократно. Обеспечить необходимый объ-
ем сможет только генерация ресурсов, как 
из ископаемого топлива, так и с помощью 
ВИЭ.

Четыре стимула 
энерготрансформации

Сечин выделил четыре фактора, которые 
сформируют новый энергетический облик 
будущего в передовых странах планеты.

✔ Первый из них – это необходимость 
обеспечения энергобезопасности и ком-
мерческой эффективности источников 
энергии.

✔ Вторым фактором является дефицит 
бюджета и лавинообразный рост уровня 
государственного долга.

✔ Третий – демография развивающих-
ся стран, которая также потребует от этих 
государств наращивания энергетических 
мощностей. Глава «Роснефти» напомнил, 
что в ближайшие 25 лет население стран 
Африки и Азиатско-Тихоокеанского региона 
увеличится на 1,4 млрд человек.

✔ Четвертым фактором, который окажет 
влияние как на производство энергии, так 
и на рост потребления, Игорь Сечин назвал 
цифровую революцию, включающую приме-
нение ИИ и работу с большими данными.

«Особую роль приобретает электроэнер-
гетика, которой предстоит преодолеть риск 
дефицита в силу скачка роста потребления 
в Китае, Индии, развивающихся странах и 
гигантской потребности в электроэнергии 
для обеспечения центров обработки данных 
и тяжелой промышленности, – подчеркнул 
он. – Рост потребления будет сопровождать-
ся качественным увеличением произво-
дительности труда, основанным на новых 
технологиях». Глава «Роснефти» подчеркнул, 
что процесс уже запущен. Сегодня уровень 
выработки электроэнергии в Китае более 
чем в два раза превышает ее производство 
в США, а 20 лет назад было наоборот.

По его словам, уже в 2025 году инвести-
ции в этот сектор на 50% превысят вложения 
в ископаемое топливо. «Действительно, за 
последние 15 лет потребление электроэ-
нергии росло опережающими темпами, а 
в следующие 25 лет, по расчетам МЭА, вы-
работка электроэнергии должна удвоиться», 
– добавил он.

При этом наибольший 
вклад в этот рост также внесут страны 

Азиатско-Тихоокеанского региона, которые 
обеспечат 60% прироста потребления. 
«Особенно ярко этот процесс виден на 
примере Индии, где пиковая нагрузка на 
энергосистему выросла почти на 70% за 
последние десять лет», – аргументировал 
свои выводы глава «Роснефти».

Сечин уверен, что тот, кто сможет на 
практике принять участие в формировании 
нового облика энергетики, получит воз-
можность опережающего экономического 
и технологического роста. «Напрашивается 
аналогия с легендой о поиске золотого руна 
аргонавтами, преодолевшими невероятные 
препятствия и беды на пути к достижению 
счастья и благополучия», – проиллюстри-
ровал свои слова сравнением с древнегре-
ческим эпосом руководитель крупнейшей 
нефтегазовой компании России.

Для развития глобального энергети-
ческого сектора оптимальным решением 
является синтез традиционных и альтер-
нативных источников энергии. При этом 
поиск источников новых ресурсов никогда 
не прекращается. В наши дни продолжа-
ется активная работа над целым рядом 
многообещающих технологий. Но до их 
полноценного внедрения еще далеко, так 
как современные технологические решения 
в этой сфере имеют слишком высокую стои-
мость и уступают традиционным источникам 
энергии по ряду параметров.

Из импортера 
энергоносителей 
в лидеры мирового 
экспорта

В настоящее время уже есть прекрас-
ные примеры грамотной государственной 
политики, направленной на развитие всего 
комплекса источников энергии. Так, уникаль-
ных результатов на этом пути уже добился 
Китай. На его долю приходится треть миро-
вых инвестиций в энергетический сектор. 
«По моей оценке, Китай, уже обеспечив-
ший свою энергобезопасность, уверенно 
движется к полной энергонезависимости, 
формируя устойчивый энергобаланс, опи-
рающийся на собственные ресурсы, – заявил 
коллегам на ПМЭФ Игорь Сечин. – Нет со-
мнений, принимая во внимание упорство и 
профессионализм наших китайских друзей, 
что они в обозримом будущем добьются 
искомого результата, что превратит Китай 
из импортера энергоносителей в крупного 
экспортера энергии».

Именно в КНР в последние годы вво-
дится наибольший объем новых мощностей 
возобновляемых источников энергии и на-
ходится более 70% мировых мощностей по 
производству оборудования для «зеленой» 
экономики. Сечин подчеркнул, что речь идет 
о всей цепочке создания стоимости: от кри-
тически важных минералов до производства 
высокотехнологичного оборудования, не 
имеющего аналогов в западных странах.

Правительство Китая продолжает увели-
чивать инвестиции в сопутствующую инфра-
структуру: в 2024 году вложения в энергосети 
выросли на 15%, а в этом они могут удвоить-
ся. Согласно прогнозам, к 2035 году в Китае 
пик спроса будет покрываться за счет ВИЭ 
и атомных электростанций (АЭС).

При этом от ископаемого топлива пра-
вительство КНР никогда не отказывалось. 
За последние пять лет Китай по объему вво-
да новых мощностей угольной генерации 
опередил весь остальной мир. «Сегодня 
доля угля в производстве электроэнергии 
в Китае составляет почти 60%, – пояснил 
Игорь Сечин. – Только в прошлом году Ки-
тай выдал разрешения на строительство 
около 100 гигаватт новой угольной генера-
ции – максимальное значение за последние 
десять лет, что должно усилить роль угля в 
энергосистеме».

Инновационная синтетика

Глава «Роснефти» добавил, что немало-
важной частью стратегии по снижению за-
висимости от импорта энергоносителей 
является переработка угля в синтетическое 
топливо и химическую продукцию. Сегодня 
в развитие этого направления китайские 
компании вкладывают миллиарды долларов. 
По мнению экспертов, уже сегодня в Китае 
40 млн тонн угля направляется на произ-
водство синтетического топлива и более 
260 млн тонн – на производство метанола 
и аммиака.

«Роснефти» также есть чем гордиться. 
Компания завершила разработку собствен-
ных технологий и катализаторов по всей 
цепочке процесса и намерена внедрить про-
изводство синтетического топлива (GTL) в 
проекте на Таймыре. Как подчеркнул Сечин, 
соответствующие патенты есть на все ста-
дии технологического процесса. Он показал 
присутствующим на энергопанели ПМЭФ 
участникам заседания и зрителям колбу с 
полученным топливом, пояснив, что это син-
тетическая нефть, состоящая из чистейших 
молекул углеводородов, с нулевым содер-
жанием серы. «Всем, кто заинтересован, мы 
готовы предоставить образцы», – заявил он, 
обращаясь к аудитории.

Эпоха Возрождения 
для мирного атома

Естественным дополнением к ископае-
мому топливу является атомная энергетика. 
По мнению главы «Роснефти», если еще не-
сколько лет назад она находилась в глубоком 
кризисе из-за снижения активности в отрас-
ли, то сегодня ее популярность снова растет. 
«За последние 5 лет ежегодные глобальные 
инвестиции в атомную энергетику увеличи-
лись на 50% и в прошлом году достигли $70 
млрд, – отметил Сечин. – Китай становится 
сегодня одним из лидеров атомной энерге-
тики. За последние десять лет установленная 
мощность атомной генерации этой страны 
выросла в пять раз и приблизилась к 60 ГВт. В 
ближайшие годы Китай планирует завершить 
строительство еще 32 реакторов».

Китай, занимаясь развитием своей 
атомной промышленности, опирается на 
технологические достижения ведущих 
ядерных держав – России, США и Фран-
ции. Наша страна имеет многолетний опыт 
строительства атомных электростанций и 
добилась высокой эффективности в этом 
направлении. Так, цена самого современ-
ного отечественного реактора ВВЭР-1200 
значительно ниже, чем производимого в США 
AP-1000. Такие реакторы уже работают в Рос-
сии и планируются к вводу в эксплуатацию в 

дружественных государствах. Наша страна – 
единственная в мире, имеющая компетенции 
во всей технологической цепочке ядерного 
топливного цикла, начиная с добычи урана, 
заканчивая утилизацией ядерного топлива. 
«Всего по российским технологиям в мире 
построено 80 атомных реакторов», – сооб-
щил Игорь Сечин.

В России уже десятилетие успешно экс-
плуатируется БН-800 – ядерный реактор с 
натриевым теплоносителем, относящийся 
к категории реакторов на быстрых нейтро-
нах. В процессе строительства находится 
еще один реактор на быстрых нейтронах 
последнего поколения – БН-1200.

Инвестиции в атомную энергетику про-
должатся, уверен глава «Роснефти». Инве-
сторы сегодня особенно активно интересу-
ются новыми технологиями и маленькими 
модульными реакторами. И хотя такие реак-
торы более мобильны, их внедрение также 
требует инвестиций в развитие энергосетей. 
Кроме того, отдельное внимание стоит уде-
лить вопросам их безопасности и защищен-
ности от террористических угроз.

Цифровизация 
на марше

Энергетика – это одна из движущих 
сил нового технологического уклада. В бу-
дущем основой для роста производитель-
ности труда станет цифровая революция с 
применением искусственного интеллекта и 
работой с большими данными, уверен Игорь 
Сечин. Согласно выводам инвестиционного 
банка Goldman Sachs, широкомасштабное 
внедрение высоких технологий в течение 
следующих 10 лет позволит увеличить про-
изводительность труда на 1,5% для развитых 
стран и на 1% для развивающихся стран.

«Развитие высоких технологий требует 
значительного объема природных ресурсов, 
а также масштабных инвестиций в инфра-
структуру и человеческий капитал, – заметил 
глава «Роснефти». – Это, в свою очередь, 
означает многократный рост потребления 
энергии».

Развитие ИИ на базе крупных центров 
обработки данных потребует значительных 
затрат энергии. ЦОДы уже в ближайшем 
будущем внесут ощутимый вклад в рост 
мирового спроса на этот ресурс. Он будет 
значительнее, чем от развития тяжелой про-
мышленности или теплоснабжения.

Одним из ярких примеров влияния 
цифровизации на мировую энергосистему 
является развитие рынка криптовалют. Как 
указал Игорь Сечин, меньше десятилетия 
понадобилось для того, чтобы они превра-
тились в самостоятельную отрасль, которая 
сегодня потребляет ресурсы наравне с целы-
ми государствами. Так, энергопотребление 
всей сети биткоина на май 2025 года уже 
превысило уровень потребления электри-
чества в Польше.

«Зеленый» 
поворот не туда

Аргументированной критике подверг 
Игорь Сечин в своем выступлении концеп-
цию «чистого нуля». Напомним, что так назы-
вается доктрина углеродной нейтральности, 
которая подразумевает, что вызванные че-
ловеческой деятельностью, в том числе про-
мышленностью, выбросы углерода должны 
быть уравновешены путем финансирования 
и создания проектов, которые поглощают 
углерод. Глава «Роснефти» уверен, что сто-
ронники этой концепции ведут человечество 
к энергетическому регрессу.

Он отметил, что всякий раз, когда чело-
вечество переходило на новый вид топлива, 
повышалась эффективность энергосисте-
мы и расширялись ее возможности. «Это 
было связано с тем, что новый источник 
энергии, как правило, обладал более вы-
сокой плотностью энергетического потока», 
– пояснил Сечин. Как доказал выдающийся 
советский ученый Петр Капица, плотность 
энергетического потока является ключевой 
характеристикой любого вида энергии. «По 
этому показателю такие виды ископаемого 
топлива, как уголь (135,1 Вт/м2), нефть (195 
Вт/м2) и газ (482 Вт/м2), а также атомная 
энергия (241 Вт/м2) намного опережают и 
солнечную (6,6 Вт/м2), и ветровую энергию 
(1,8 Вт/м2), – пояснил глава «Роснефти». – 
Таким образом, концепция «чистого нуля» 
фактически перечеркивает столетия посту-
пательного развития общества, предлагая 
человечеству энергетический регресс».

Однако публично признать этот факт ев-
ропейские политики не могут: им не хватает 
смелости. «Их слепая вера в «зеленый» пере-
ход уже напоминает зависимость, – считает 
Сечин. – Как метко выразился один из клас-
сиков французской литературы: «Красный 
нос – признак постоянства характера». Без-
рассудная стратегия отказа от традиционной 
генерации уже привела к тому, что стоимость 
электроэнергии в Европе сегодня в пять раз 
выше, чем в США, констатировал он.

При этом Евросоюз продолжает попыт-
ки продавить снижение ценового потолка 
на нефть российского производства. Со-
гласно последним заявлениям Брюсселя, 
евродепутаты хотят срезать его с $60 до $45 
за баррель. «Полагаю, что реальной целью 
является стремление Евросоюза повысить 
эффективность своих закупок из России, а 
не снизить доходы российского бюджета, 
как публично декларировалось, – уверен 
Игорь Сечин. – Цифры подтверждают это: по 
данным западных экспертов, с начала 2023 
года Европа закупила российской нефти на 
более чем 20 миллиардов евро, став, таким 
образом, четвертым по объему покупате-
лем». Однако новым козням Брюсселя про-
тив Москвы помешает Вашингтон, действуя 
исключительно в своих интересах. США не 
согласятся на снижение потолка цены на 
нефть, потому что это негативно скажется на 
рентабельности нефтяного американского 
экспорта, считает руководитель крупнейшей 
нефтяной компании.

Сам себе 
вредитель

Дальнейшему развитию Запада может 
помешать его собственная недальновидная 
политика. На это на ПМЭФ с высоких трибун 
указывали несколько раз. Так, в ходе пленар-
ной сессии об этом говорил Владимир Путин, 
комментируя действия Евросоюза, который 
после введения санкций против нашей стра-
ны потерял около 200 млрд евро из-за отказа 
от импорта российского газа. Подробнее эту 
тему раскрыл на энергопанели ПМЭФ Игорь 
Сечин, который проанализировал ситуацию 
с разных сторон.

Глава «Роснефти» указал, что примене-
ние американского доллара в качестве санк-
ционного оружия подрывает его позиции в 
мире и буквально подталкивает участников 
мировой торговли к использованию альтер-
нативных инструментов, таких как золото, 
криптовалюты, а также национальные ва-
люты других стран.

А особенно ярко недальновидная поли-
тика Запада заметна в сфере наращивания 
государственного долга, что уже находит 
отражение в оценке кредитоспособности. 
Причем дело дошло до того, что дальней-
шая возможность адекватного развития 
ставится под сомнение даже западными 
институтами, традиционно более лояль-
ными к странам, где они находятся. Так, в 
мае агентство Moody’s стало последним из 
трех ведущих международных рейтинговых 
агентств, лишившим США наивысшего кре-
дитного рейтинга.

По словам Игоря Сечина, в Штатах уже 
сегодня при растущем дефиците процентные 
платежи отвлекают на себя значительные 
бюджетные ресурсы из социальной и обо-
ронной сфер. «В прошлом году чистые про-
центные платежи по государственному долгу 
достигли триллиона долларов, что составило 
14% всех расходов госбюджета, превысило 
расходы на оборону и уже приближается к 
сумме расходов на здравоохранение», – по-
яснил глава «Роснефти».

Сечин обратился к истории и вспомнил о 
том, как могущественные державы приходят 
к упадку из-за чрезмерно высокого уровня 
госдолга. «В конце XVIII века французские 
правители на себе ощутили, что гильотина 
фискальная очень быстро может закончиться 

гильотиной реальной», – привел он пример. 
К этому времени Франция накопила такой 
объем долгов, что на их обслуживание ухо-
дило более половины всех государственных 
расходов. Пытаясь решить эту проблему, 
правительство попыталось увеличить на-
логи. По словам Игоря Сечина, именно это 
стало одной из основных причин Великой 
французской революции, которая обеспе-
чила переход от монархии к буржуазной 
парламентской республике.

Международная 
оценка перспектив

Яркое выступление главы «Роснефти» 
подхватили другие участники энергетической 
панели ПМЭФ. Активное участие в обсужде-
нии изложенных идей приняли председатель 
Совета директоров «Роснефти» Мухаммед 
Бин Салех Аль-Сада, исполнительный вице-
президент Республики Венесуэла Делси Ро-
дригес, вице-президент CNPC Чжан Даовэй, 
исполнительный директор Reliance Industries 
Панда Мадхусудана Шива Прасад, главный 
исполнительный директор Pertamina Симон 
Алойсиус Мантири, академик Российской 
академии наук Александр Дынкин, министр 
энергетики Республики Узбекистан Журабек 
Мирзамахмудов, председатель Наблюда-
тельного совета некоммерческой инициа-
тивы правительства Японии по разработке 
низкоуглеродных технологий Нобуо Танака, а 
также президент компании ГК «ТОФС» Давид 
Гаджимирзаев. Модератором заседания 
стал известный американский журналист, 
ведущий телеканала RT Рик Санчес.

Их прогнозы во многом совпали с ви-
дением будущего, изложенного в докладе 
главы «Роснефти». 

«Это было всеобъемлюще – то, как вы 
показали, что прогресс и энергетика не-
разделимы», – заявил после окончания 
выступления Сечина Мухаммед Бин Са-
лех Аль-Сада. Он отметил, что, несмотря 
на активное продвижение идеи перехода 
на возобновляемые источники энергии, в 
последние десятилетия доля ископаемых 
источников в энергобалансе так и не изме-
нилась. На него в мировом энергобалансе 
по-прежнему приходится 80%.

Чжан Даовэй подчеркнул ценность не-
обходимости синергии традиционных и 
новых источников энергии. Эта идея также 
была высказана главой «Роснефти» в сво-
ем докладе и схожа с выводами китайской 
компании. Сегодня CNPC, с одной стороны, 
продолжает увеличивать объемы разведки 
и разработки нефтегазовых месторождений 
внутри страны и импорт высококачественных 
ресурсов из-за рубежа, в том числе укрепляя 
долгосрочное сотрудничество с Россией в 
области торговли углеводородами. С дру-
гой – компания активно придерживается 
стратегии «зеленого», низкоуглеродного 
развития. Для этого CNPC реализует раз-
витие «трехшаговой стратегии»: она соче-
тает в себе проекты в нефтегазовой сфере 
с использованием энергии ветра, солнца, 
геотермальных, водородных технологий и 
технологий улавливания углерода.

О следовании двойной стратегии роста, 
которая основана как на традиционных ре-
сурсах, так и на низкоуглеродных решениях, 
заявил и Симон Алойсиус Мантири. При 
этом важную роль в энергобалансе Индо-
незии играет природный газ. По мнению 
президента и главного исполнительного 
директора Pertamina, за счет достижения 
баланса источников энергоресурсов и все-
объемлющего подхода компания способна 
обеспечить высокие темпы экономического 
роста и параллельно с этим – углеродной 
нейтральности.

Индия сегодня не выбирает между до-
ступом к энергии и инновациями. Об этом на 
энергопанели ПМЭФ сообщил Панда Мад-
хусудана Шива Прасад. «Она интегрирует и 
то и другое, – пояснил топ-менеджер. – Раз-
рабатывая масштабируемые, учитывающие 
конкретные условия решения, она решает 
местные приоритеты и одновременно вносит 
значительный вклад в обеспечение глобаль-
ной устойчивости. От сельских микросетей 
до энергоэффективных центров обработки 
данных – Индия превращает свой потенциал 
в стратегический актив». Значимая роль в 
энергобалансе страны отведена атомной 
энергии. В планах правительства строитель-
ство АЭС в Индии, в том числе модульных.

Продолжил тему мирного атома Жура-
бек Мирзамахмудов. Он также отметил воз-
рождение интереса к инвестициям в строи-
тельство АЭС. В частности, в партнерстве с 
Россией в Узбекистане планируется постро-
ить два блока по 55 мегаватт каждый и два 
блока реакторов типа ВВР – водо-водяных 
энергетических реакторов. Глава Министер-
ства энергетики заявил, что в Узбекистане 
устанавливаются электростанции, где сжи-
гается газ, развивается гидроэнергетика, 
увеличивается доля возобновляемых источ-
ников и создаются одновременно системы 
хранения.

Вопросы обеспечения энергетической 
безопасности в работе правительства долж-
ны стоять на первом месте. Такое мнение 
высказала вице-президент Республики 
Венесуэла Делси Родригес, которая под-
ключилась к заседанию по видеосвязи. По 
ее мнению, основные составляющие ста-
бильной энергосистемы будущего – это 
энергетическая безопасность, надежные 
поставки и доступность для всех. При этом 
должно сохраняться уважение к природе – 
все это следует осуществлять с минималь-
ным воздействием на окружающую среду. 
А основными угрозами энергобезопасно-
сти сегодня являются незаконные санкции 
против стран-производителей и гегемония 
доллара.

По мнению Нобуо Танаки, ответ на во-
просы энергобезопасности всегда связан с 
диверсификацией источников поставок, по-
вышением энергоэффективности и поиском 
альтернативных источников энергии. Речь 
идет в том числе о ВИЭ, ядерной энергии 
и регулировании рынка с помощью пред-
сказуемой политики.

Прогноз Сечина о том, что цифровая 
революция открывает новую эру в развитии 
нефтегазовой отрасли, вызвал эмоциональ-
ный отклик у аудитории. Так, генеральный 
директор нефтесервисной группы компаний 
«ТОФС» Давид Гаджимирзаев поблагода-
рил «Роснефть» за поддержку инноваций и 
развитие технологий. Только они и смогут 
обеспечить доступность, стабильность и 
надежность получения ресурсов, снизив 
стоимость поднятия баррелей на поверх-
ность, пояснил топ-менеджер.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Факторами роста мирового 
потребления энергоресурсов 
станут стремление 
к энергобезопасности, 
демография 
и цифровизация

На завершившемся накануне 
XXVIII Петербургском 
международном экономическом 
форуме (ПМЭФ) большое 
внимание было уделено 
энергетическому рынку. 
Президент РФ Владимир Путин в 
ходе главной сессии мероприятия 
согласился с прогнозом ОПЕК: 
потребность мира в нефти будет 
оставаться на высоком уровне 
в 105 млн баррелей в сутки. 
Особый интерес у экспертов 
вызвала Энергетическая панель 
форума, организованная при 
поддержке «Роснефти». Куда 
движется рынок углеводородов, 
кто из крупных стран скоро 
станет экспортером энергии и 
как искусственный интеллект 
повлияет на отрасль – в нашем 
материале.

МИРОВОИ ЭНЕРГЕТИКЕ ПРЕДСКАЗАЛИ 
ИЗМЕНЕНИЕ ОБЛИКА И ВЗРЫВНОИ РОСТ
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«Цель США — 
втягивание Китая 

в опосредованный 
конфликт»

— Андрей, выгодна ли России теоре-
тически возможная война между Амери-
кой и Китаем из-за Тайваня? 

— Прямой вооруженный конфликт 
США—КНР из-за Тайваня не сулит Рос-
сии выгоды: экономические возможности 
перекрываются масштабными рисками. 
Дезорганизация китайской морской тор-
говли из-за Тайваня или по другой причине 
приведет к кратному росту спроса КНР на 
российские транспортные возможности, 
энергоресурсы, продовольствие. Имея в 
виду, что 80% китайского импорта нефти и 
больше половины газа осуществляется по 
морю, Россия получит возможность нарас-
тить поставки по трубопроводам и через 
Северный морской путь. Расширятся рас-
четы в национальных валютах в финансовой 
связке «рубль — юань». 

Вместе с тем паралич морской торговли 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе неиз-
бежно приведет к коллапсу мировой торгов-
ли, резкому удорожанию фрахта и вызовет 
глобальную рецессию. По оценкам МВФ, 
падение мирового ВВП может составить до 
10%. На Тайвань приходится 60% мирового 
производства микросхем и свыше 90% вы-
сокотехнологичных чипов. Любые военные 
действия на Тайване приведут к остановке 
или значительному сокращению этого про-
изводства, что вызовет глобальный дефицит 
чипов, используемых в автомобилестроении, 
медицинской технике и оборонной промыш-
ленности. Дефицит тайваньских микрочипов 
и его последствия, естественно, затронут 
и Россию.

— А выгодна ли такая война самому 
Китаю? Не получится ли так, что в резуль-
тате такой войны он мало что приобретет, 
но зато очень многое потеряет? 

— Военная развязка Тайваньского кон-
фликта опасна — политико-стратегические 
дивиденды перекрываются масштабными 
экономическими, технологическими и во-
енными рисками. Китай никогда инициативно 
не пойдет на столь резкий шаг, не будучи 
спровоцированным и не достигнув очевид-
ного для всех военного преобладания в Вос-
точной Азии. Воссоединение с Тайванем 
— центральный элемент стратегии «воз-
рождения великой китайской нации». Кроме 
символического измерения воссоединения 
оно необходимо для беспрепятственного 
доступа Китая к Тихому океану. Свыше двух 
третей торговли КНР зависит от бутылочного 
горлышка Малаккского пролива, ширина 
которого в самом узком месте составляет 
всего 2,8 км. 

Но попытка военного решения тайвань-
ского вопроса ударит по самому Китаю. Он 
понесет значительные потери ввиду того, что 
его экспортная модель, зависимая от мор-
ской торговли и глобальных цепочек стоимо-
сти, будет дезорганизована. При возможной 
блокировке Малаккского пролива морские 
поставки обрушатся, а сухопутные коридоры 
покроют лишь 10–12% потребностей. 

Даже достигнув целей в отношении 
Тайваня, Китай не сможет заставить Сое-
диненные Штаты отказаться от стратегии 
сдерживания — США передвинут фронт 
противостояния на «вторую островную дугу» 
(Гуам, Марианские острова, Япония). Для 
Вашингтона Китай представляет системный 
вызов, структурную угрозу американскому 
глобальному лидерству. Соединенные Шта-
ты продолжат действовать против Пекина 
«гибридными» способами вне зависимости 
от того, перерастет или нет напряженность 
вокруг Тайваня в полномасштабную эска-
лацию и каким будет ее исход. Цель США 
— не прямое военное столкновение, а про-
воцирование и втягивание Пекина в опосре-
дованный конфликт, в котором по времени 
и материальным ресурсам преимущество 
будет на стороне Вашингтона. 

— Один из главных тезисов вашего 
доклада состоит в том, что «время ра-
ботает на Китай». Если так, то есть ли 
у Пекина резон форсировать решение 
тайваньского вопроса?

— Стратегическая культура Китая устро-
ена таким образом, что для него привычен 
образ действия «вторым номером», так-
тика «стратегического терпения». Сейчас 
Китай стремительно наращивает военный 
и геоэкономический потенциал. Эта тен-
денция — долгосрочная, и фактор времени 
сыграет значительную роль в ее укреплении. 
Сейчас у Пекина нет веских оснований для 
того, чтобы форсировать воссоединение с 
Тайванем. 

Пекин ускоряет развертывание ис-
требителей пятого поколения и уже достиг 
значительного прогресса в разработке бес-
пилотников, одновременно расширяя сеть 
аэродромов и подземных укрытий на островах 
Южно-Китайского моря, что повышает его 
устойчивость к превентивному удару. В резуль-
тате баланс смещается — от одностороннего 
превосходства США к более сложному соотно-
шению потенциалов сторон, где успех опреде-
ляется не абсолютной мощью, а способностью 
оперативно мобилизовать вооруженные силы, 
защитить критически важные коммуникации 
и удерживать свободу маневра в условиях 
растущей взаимной уязвимости. С течением 
времени этот тренд будет нарастать. 

— И когда можно будет ожидать ради-
кального изменения соотношения сил? 

— Вашингтон и Пекин продолжают мо-
дернизацию стратегических ядерных сил. 
США сохраняют количественное и качествен-
ное превосходство над КНР в области ядер-
ного оружия и средств его доставки. Однако 
к 2030 году Китай может располагать уже 
тысячью ядерных боеголовок, что приблизит 
его к уровню, достаточному для нанесения 
неприемлемого ущерба оппоненту. Китай 
не связан никакими договоренностями о 
сокращении стратегических вооружений, и 
рост его арсенала уже оказывает влияние на 
дискуссии в США о возможном расширении 
собственных ядерных сил. 

Пекин будет уклоняться от решительных 
действий до достижения убедительного во-
енного превосходства над США в Восточной 
части Тихого океана. Понимая это, Вашинг-
тон будет стремиться спровоцировать Китай 
на применение силы до достижения им стра-
тегического перевеса. Из уст американских 
руководителей Джо Байдена и Дональда 
Трампа постоянно звучит дата развертыва-
ния военного сценария — 2027 год.

И снова об Украине

— В России принято считать, что одна 
из главных причин сравнительного дру-
желюбия Трампа по отношению к Москве 
состоит в том, что он хочет высвободить 
американские ресурсы на противостояние 
Китаю. Насколько, с вашей точки зрения, 
это соответствует действительности? 

— Приоритеты США действительно сме-
щаются из Европы в Азию, а долгосрочный 
курс Вашингтона состоит в сдерживании Китая 
как структурного оппонента США. Республи-
канская администрация Трампа гораздо реши-
тельнее и более деятельно готова отстаивать 
первенство США в регионе, чем это делали 
предшественники. 

Соединенные Штаты и их союзники 
сохраняют качественное преимущество в 
авианосной компоненте, ударных атомных 
субмаринах, системах разведки-наблюдения-
целеуказания и интегрированной ПВО/ПРО. 
Однако это преимущество размывается 
за счет серийного ввода в строй Народно-
освободительной армией Китая многоцелевых 
эсминцев, крупнотоннажных десантных кора-
блей и дальнобойных ракет классов «земля–
корабль» и «земля–воздух», создающих для 
американских надводных группировок зону 
повышенного риска у восточного побережья 
КНР. Уже сейчас это становится предметом 
для беспокойства в Вашингтоне и сигналом о 
необходимости перераспределения бюджетов 
между векторами внешней политики. 

О «дружелюбии» Дональда Трампа по 
отношению к Москве можно говорить лишь с 
большой осторожностью. Резкое сокращение 
помощи Киеву представляет собой инстру-
ментальную экономию ресурсов, а не желание 
особым образом «дружить» с Россией. Одной 
из наиболее насущных для Соединенных Шта-
тов задач является поддержание «пирамиды 
доверия» союзников к американской политике 
— прежде всего в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Но и Европу неправильно совсем 
списывать со счетов. 

— Не свидетельствует ли мощная 
поддержка законопроекта о введении 
«суперсанкций» против России сенато-
ра Грэма (признан в РФ террористом и 
экстремистом) со стороны большинства 
членов конгресса о том, что готовность 

американской элиты вкладывать огром-
ные ресурсы в противостояние России 
никуда не делась? 

— Поддержка инициативы Грэма — это 
не столько готовность вкладывать огромные 
ресурсы в противостояние с Россией, сколько 
желание использовать санкции как деше-
вый, но репутационно важный рычаг. Сегодня 
Соединенные Штаты — общество, расколотое 
вдоль многих разделительных линий. Конгресс 
также не единодушен по многим вопросам. В 
этом контексте санкции выступают в качестве 
компромиссной сферы. Они существенно 

дешевле продолжения поддержки Украины и 
тем более прямой военной эскалации с Рос-
сией, а политический капитал на них можно 
заработать достаточно быстро.

Готовность наложить санкции не означает 
готовности воевать против России на Украине. 
Санкционная политика не требует и перерас-
пределения ресурсов из бюджета Пентагона. 
Противоположное можно сказать о реали-
зации стратегии в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Возможная война за Тайвань — экзи-
стенциальная угроза для США, ставящая под 
вопрос американское глобальное лидерство, 

тогда как Украина и Россия — чувствительный 
репутационный вопрос, но — по крайней мере 
для администрации Трампа — второстепен-
ный фронт. 

— Вплоть до настоящего момента США 
вполне успешно занимаются двойным 
сдерживанием — и России, и Китая. По-
чему многие наши эксперты убеждены, 
что для Америки настало время выбрать 
для себя одного соперника в качестве 
главного и ослабить при этом давление 
на «неглавного»? 

— Эпицентр международного сопер-
ничества перемещается из Европы в Азию. 
По прогнозам МВФ, до 2029 года Азиатско-
Тихоокеанский регион обеспечит 70% миро-
вого прироста ВВП при вкладе ЕС менее 8%. 
Украина воспринимается США как «тыловой 
кризис» и «дело Европы», а регионом будущего 
видится Азия. Более того, по мысли США, 
именно Европа должна выступить «пулом 
ресурсов» в борьбе Вашингтона с КНР за ге-
гемонию в Азии. Именно здесь производится 
более половины всей мировой промышлен-
ной продукции, обрабатывается около 60% 
контейнерного экспорта, а ежегодный объ-
ем перевозок через Южно-Китайское море 
оценивается в пять триллионов долларов. 
Китай находится в сердце этого динамичного 
региона и воспринимается США как главный 
вызов столетия. США ищут способ сдержать 
рост КНР, что грозит потрясениями междуна-
родной экономике и транспорту.

— Но обязательно ли этот способ дол-
жен предусматривать отказ от двойного 
сдерживания? 

— Сохранение двойного сдерживания 
требует от США всё больших расходов для од-
новременной поддержки истощившейся Укра-
ины и подготовки к возможному конфликту с 
Китаем. Стратегическое сдерживание Китая на 
фоне бурного роста его военно-технического 
и геоэкономического потенциала становится 
затратным занятием. Пекин наращивает флот, 
ракетные войска и ядерный потенциал: к 2030 
году КНР приблизится к паритету с США по 
количеству боеголовок и продолжит развивать 
средства эшелонированной обороны, инте-
грирующей ПВО, РЭБ, ВВС, РСЗО. В ответ на 
это США будут вынуждены перебрасывать на 
китайское направление все больше и больше 
ресурсов. Одновременно и элиты, и амери-
канские избиратели всё чаще воспринимают 
Китай как приоритетную угрозу, а Россию — 
как «регионального противника».

Вместе с тем США пока не испытывают 
критического дефицита ресурсов, а санкци-
онная политика против России остается деше-
вым инструментом, который можно сочетать с 
более дорогой военной политикой в АТР. 

— Можем ли мы, учитывая все эти об-
стоятельства, спрогнозировать будущее 
американской политики по отношению к 
Украине? 

— Несмотря на то что в американской 
стратегической повестке дня администра-
ции Дональда Трампа конфликт на Украине 
явно имеет второстепенный приоритет по 
сравнению с противостоянием с Китаем в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, США про-
должают уделять этому направлению заметное 
внимание. Это обусловлено рядом причин. В 
условиях кризиса американского глобального 
лидерства для Вашингтона крайне важно со-
хранять «пирамиду доверия» к своей стратегии 
со стороны своих союзников. Доверие союз-
ников по НАТО, особенно стран Центральной 
и Восточной Европы, будет существенно по-
дорвано резким отказом США от участия в 
украинском кризисе. 

Подобный шаг может быть воспринят со-
юзниками как отказ гарантировать их безопас-
ность и сигнал, что Америка готова «сдавать» 
своих партнеров ради переключения на другие 
цели и задачи. В экстремальном сценарии 
это может привести к росту самостоятель-
ности европейских государств в вопросах 

обороны, что для США крайне нежелательно. 
Украина рассматривается Вашингтоном как 
инструмент сдерживания России. Санкции, 
военная и экономическая поддержка Киева 
позволяют США оказывать давление на нашу 
страну, одновременно демонстрируя другим 
странам (в том числе Китаю), что американские 
союзники не останутся без защиты.

Зачем Пекину идти на риск 

— Своего нынешнего уровня про-
цветания и могущества Китай достиг за 
счет развития в качестве экономической 
сверхдержавы. Зачем Пекину рисковать 
достигнутым, совершая в военной сфере 
шаги, последствия которых невозможно 
просчитать? 

— Китай достиг своего нынешнего уровня 
процветания благодаря впечатляющему эко-
номическому росту, который начался с конца 
1970-х годов в рамках политики «реформ и от-
крытости». За несколько десятилетий страна 
превратилась в мировую фабрику и выстроила 
мощную экспортно ориентированную эконо-
мику. Китай стал второй экономикой мира, 
что вместе с мощным демографическим и 
военным потенциалом укрепило геополити-
ческое влияние Пекина.

Логично ожидать было бы, что Пекин будет 
избегать конфликта, который может подо-
рвать его процветание, ведь открытая воен-
ная конфронтация с США угрожает торговле: 
глобальным цепочкам поставок, доступу на 
глобальные рынки сбыта. В результате Китай 
может столкнуться с экономической рецесси-
ей и внутриполитической нестабильностью.

Однако у Пекина есть несколько причин, 
по которым он все же рассматривает возмож-
ность военных шагов, даже рискуя своим эко-
номическим успехом. В китайской стратегии 
важную роль играет концепция национального 
возрождения. Тайвань рассматривается как 
символический элемент «единства нации», 
утраченного в результате исторических уни-
жений XIX — начала XX века. Для Пекина это 

вопрос внутренней легитимации власти и 
сохранения стабильности: отказ от этого прин-
ципа может восприниматься населением как 
слабость, угрожающая власти Компартии.

— Делая ставку только на развитие 
экономики, дальше далеко не уедешь — 
так, что ли, получается? 

— Китай понимает, что сохранение эко-
номического могущества в долгосрочной 
перспективе невозможно без военной ком-
поненты. Пекин ускоряет развертывание 
истребителей пятого поколения и уже достиг 
значительного прогресса в разработке бес-
пилотников, одновременно расширяя сеть 
аэродромов и подземных укрытий на остро-
вах Южно-Китайского моря, что повышает 
его устойчивость к превентивному удару. 
Для страны, которая зависит от импорта 
энергоресурсов через достаточно уязви-
мую морскую торговую артерию, военная 
сила — это страховка от угрозы внешнего 
воздействия.

Будем помнить, что прямое военное стол-
кновение США и КНР грозит катастрофой 
обеим странам. Вместо открытого конфликта 
США делают ставку на провоцирование КНР 
с помощью «гибридной» тактики: военно-
морские учения, досмотры подозрительных 
судов, патрулирование полуавтономных ка-
теров с ракетным вооружением под пред-
логом операций по обеспечению безопас-
ности судоходства, кибератаки на порты и 
гражданские суда, саботаж и операции под 
«ложным флагом». 

— А точно ли у США найдется нужное 
количество «ложных флагов»?

— Стратегия, которую я описал выше, 
способна дезорганизовать морское судоход-
ство, резко повысить стоимость перевозок 
и создать проблемы для логистики Китая. 
Примером может служить морской кризис в 
Красном море: из-за атак хуситов и необхо-
димости обходить Суэцкий канал стоимость 
фрахта удвоилась, а страховые премии вырос-
ли втрое. Кто знает, не возникнут ли в районе 
Малаккского пролива или в Южно-Китайском 
море некие пираты (например, филлипинские 
или индонезийские), для борьбы с которыми 
США будут «вынуждены» установить особый 
режим судоходства?

— Одна из основ нынешней внешнепо-
литической стратегии Пекина — стремле-
ние вбить клин между «плохой и агрессив-
ной» Америкой и «хорошей и миролюбивой 
Европой». Не приведет ли любая китайская 
попытка захватить Тайвань к крушению 
этой стратегии и превращению США и Ев-
ропы в единый антикитайский монолит? 

— Линия Пекина на противопоставление 
Соединенных Штатов и Евросоюза позволила 
нарастить экономическое влияние в Евросою-
зе. Европейские страны активно торговали с 
Китаем, рассматривали его как рынок сбыта и 
источник инвестиций, а многие политики в ЕС 
(особенно в Германии и Франции) высказывали 

сомнения относительно американских призы-
вов «отгородиться от Китая». 

Очевидным образом любая крупная си-
ловая акция в отношении Тайваня вызовет в 
Европе крайне негативную реакцию на по-
литическом уровне. Она укрепит позиции Ва-
шингтона, который давно добивается созда-
ния единого антикитайского фронта. Европа 
начнет резко снижать зависимость от китай-
ских поставок в чувствительных отраслях, 
включая высокотехнологичные компоненты, 
редкоземельные металлы и аккумуляторы для 
«зеленой» энергетики. Это станет существен-
ным вызовом для экономического развития 
Китая, завязанного на экспорте. 

— Насколько существенным? Есть ли 
у Пекина хотя бы теоретические шансы 
справиться с этим вызовом? 

— Многие страны Европы не захотят быть 
втянутыми в прямое противостояние между 
США и Китаем и попытаются остаться в сто-
роне от кризиса. Китайский рынок остается 
ключевым поставщиком комплектующих для 
мирового автомобилестроения, особенно 
в сегменте электромобилей, и даже крат-
ковременный сбой в его логистике способен 
парализовать производство в странах Евро-
пы и в Северной Америке. Многие западные 
компании осуществляют сборку высокотехно-
логичных устройств в Китае, что превращает 
любые риски для этих цепочек в системный 
шок для рынка передовых технологий. Срав-
нительно уязвимыми оказываются розничная 
торговля и индустрия моды, где сложная сеть 
контрактов привязывает мировые бренды 
к китайским поставщикам тканей и готовой 
продукции. 

Не менее чувствительны и энергетиче-
ские рынки: перебои в транзите нефти через 
Малаккский пролив мгновенно отражаются 
на ценах, усиливая инфляционное давление 
по всему миру. Фармацевтика зависит от по-
ставок активных ингредиентов, значительная 
часть которых синтезируется в Китае или в 
Индии из китайского сырья. Мировое сель-
ское хозяйство, пусть и в меньшей степени, 

также, вероятно, ощутит удар в результате 
повышения стоимости удобрений и кормовых 
добавок. 

— Иными словами, больно в случае на-
чала войны из-за Тайваня будет абсолютно 
всем. Но что это конкретно означает в 
плане развития (или крушения) отношений 
КНР и Европы? 

— Это означает, что любой крупный кон-
фликт в западной части Тихого океана или дли-
тельная блокада жизненно важного морского 
коридора через Малаккский пролив приведут 
к одновременному сбою производственных 
цепочек по всему миру, запустив цепную 
реакцию ценовых шоков и логистических 
провалов. В этих условиях страны Европы, а 
также Ближнего и Среднего Востока, АСЕАН 
будут искать возможности для извлечения 
экономической или политической выгоды из 
ситуации. Например, посредством обхода 
санкций, предоставления посреднических 
услуг, развития альтернативных транспортных 
маршрутов или поставки ресурсов одной из 
сторон конфликта. 

— Если Америка с легкостью может 
блокировать морские пути торговли и 
снабжения Китая, то почему же тогда 
Пекин не особо форсирует расширение 
имеющих ограниченную проходимость 
сухопутных транспортных коридоров? 
Не является ли это признаком того, что 
КНР не собирается решать тайваньский 
вопрос военным путем? 

— Ориентированная на экспорт китай-
ская экономическая модель уязвима перед 
рисками дезорганизации морской торговли. 
Казалось бы, в такой ситуации Китай должен 
придавать первоочередное значение расши-
рению сухопутных коридоров — через Россию, 
Центральную Азию, Пакистан и так далее. 
Однако Пекин действует в этом направлении 
с известной осторожностью, и процесс про-
двигается медленно. 

Дело в том, что сухопутные маршруты 
имеют объективные ограничения. Их про-
пускная способность гораздо ниже, чем у 
морских контейнерных перевозок. Сухопутные 
маршруты требуют серьезных инвестиций 
в инфраструктуру и чувствительны к поли-
тической стабильности транзитных стран. 
Многие критически важные товары, включая 
сжиженный газ и нефть, проще и дешевле 
возить морем, чем строить дорогие наземные 
нефтепроводы и газопроводы, которые вдоба-
вок ко всему еще и уязвимы для диверсий. Во 
всех отношениях морские перевозки дешевле, 
быстрее и стабильнее, чем железнодорожные 
коридоры. 

— А теперь, я так понимаю, настало 
время для большого «но»? 

— Ключевое обстоятельство состоит в 
том, что Китай в настоящий момент делает 
ставку на «стратегическое терпение», пред-
почитая выиграть время для наращивания 
военной мощи, создания альтернативной 
финансовой архитектуры (CIPS, «цифровой 
юань») и укрепления технологической базы. 
Однако для смены соотношения сил нужно 
время. И сейчас оно на стороне Пекина. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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1945 год, редкое совместное фото 
двух лидеров, которые в середине 
ХХ века боролись за контроль 
над Китаем. Спустя четыре года 
товарищ Мао захватил контроль 
над континентальной частью 
страны, а генералиссимусу Чан Кай 
Ши пришлось удовольствоваться 
островом Тайвань.

Каждый год вооруженные 
силы Тайваня проводят учения, 
нацеленные на предотвращение 
«агрессии» со стороны Пекина. 
Добровольно «возвращаться на 
родину» на острове не хотят. 

1960 год, президент США Дуайт 
Эйзенхауэр посещает Тайвань. 
Шесть с лишним десятилетий 
спустя остров по-прежнему 
остается «непотопляемым 
авианосцем» Америки и ее главным 
козырем в противостоянии с 
Китаем. 

БОЛЬШАЯ ВОИНА
2027 ГОДА

Председатель Си на фоне Кремля: 
для Китая Россия является 
«стратегическим тылом». KR
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В 2015 году товарищ Си встретился 
с тогдашним президентом Тайваня. 
Но это не приблизило объединение 
страны. 
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Единый реестр объектов культурного 
наследия Москвы увеличился сразу на 
50 памятников архитектуры. Об этом 
сообщил мэр столицы Сергей Собянин. 
Среди них такие известные здания, как 
Кокоревское подворье на Софийской 
набережной и театр «Эрмитаж». Государ-
ство взяло на себя обязательства охраны 
этих и других состоящих в реестре па-
мятников культуры. Ведется масштаб-
ная городская программа реставрации 
культурного наследия, за последние 14 
лет Единый реестр пополнился более 
чем на 700 позиций. 

Сохранение материального культурного 
наследия — важнейшая часть поддержания 
исторической памяти города, подчеркнул Сер-
гей Собянин. «В Единый реестр культурного 
наследия Москвы внесены 50 объектов. Среди 
них здания, с которыми связаны судьбы извест-
ных людей и знаковые события», — отмечает 
московский градоначальник. 

Теперь в реестре объектов культурного 
наследия Москвы — 3833 позиции. Для го-
рода статус объекта культурного наследия 
(ОКН) означает необходимость контроля за 
действиями или бездействием владельца зда-
ния. Для балансодержателей этот статус свя-
зан с ощутимыми обременениями: например, 
под запретом не только снос, но и ремонт или 
реконструкция без согласованного реставра-
ционного проекта. В то же время он повышает 
престиж, капитализацию здания, подчеркивает 
его индивидуальность. Что именно в том или 
ином объекте является неприкосновенным — 
определяет так называемый предмет охраны 
памятника, утвержденный при его включении 
в реестр. 

От театра до особняка

Статус объекта культурного наследия по-
лучило здание театра «Эрмитаж» (Каретный 
Ряд, дом 3, строение 1). Здание построено в 
1894 году, здесь в постановках частной оперы 
Саввы Мамонтова пел молодой Федор Шаля-
пин, а Константин Станиславский и Владимир 
Немирович-Данченко открыли тогда еще не 
имевший собственного здания проект Худо-
жественного театра. 

В этих же стенах, уже в 1920-х годах, по-
ставлен первый спектакль Сергея Эйзенштейна 
«Мексиканец», затем действовал Театр имени 
Моссовета, позже переехавший в другой го-
родской сад — «Аквариум» на Триумфальной 
площади. В предмет охраны здания вошло 
оформление его фасадов — в версии 1950-х 
годов, когда театр реконструировали Михаил 
Посохин и Ашот Мндоянц. 

Памятником официально стал и доход-
ный дом А.В.Красногоровой — Блиновых 
(Старосадский переулок, дом 10, строение 
1) на углу улицы Забелина и Старосадского 
переулка. Это обычный дореволюционный 
доходный дом, знаменитый прежде всего 
тем, что здесь на рубеже 1920–1930-х годов 
жил поэт Осип Мандельштам. Дом и сейчас 
остается жилым, охране подлежат сохранив-
шиеся фасады и интерьеры первого подъез-
да, а также ограда с калиткой и сторожка. 

Комплекс зданий Кокоревского подворья 
на Софийской набережной также внесли в ре-
естр. Новаторский для своего времени проект, 
подворье по праву можно считать одним из 
первых в России образцов многофункциональ-
ного делового центра с жильем и офисными 
площадями. Надстроенное в советские годы 
еще несколькими этажами подворье было от-
реставрировано в 2015–2017 годах, в том числе 
восстановлена знаменитая чугунная галерея с 
балконом. Она вошла в предмет охраны наряду 
с фасадами первых четырех этажей. 

Объектом культурного наследия признан 
и доходный дом княгини А.П.Голицыной на 
Большой Никитской. Построенное в 1839 году 
по проекту Михаила Быковского здание сохра-
нило первоначальную конфигурацию и фасады. 
Это мемориальный адрес П.И.Чайковского — 
композитор писал здесь оперу «Евгений Оне-
гин», а также модельера Надежды Ламановой, 
учившейся в 1880-е годы в этих стенах и позже 
открывшей здесь небольшую мастерскую. В 

предмет охраны здесь вошли фасады, своды 
подвалов и чугунная лестница. 

Под государственной охраной отныне на-
ходится и собственный дом архитектора Сергея 
Гончарова. Здание 1885 года постройки, рас-
положенное на углу Трехпрудного и Палашев-
ского переулков, сочетает в себе элементы 
эклектики и раннего модерна. Фасады и стали 
предметом охраны. В этом доме жили и рабо-
тали впоследствии дочь архитектора Наталья 
Гончарова и ее муж Михаил Ларионов, здесь 
находился один из ключевых художественных 
адресов тогдашней Москвы. 

Охране наследия — 
четкую систему

Более 700 зданий и сооружений из рее-
стра получили свой статус в 2011–2025 годах. 
Среди объектов, которые вошли в список в 
последний год, есть много ярких примеров. 

В том числе императорский павильон XV 
Всероссийской торгово-промышленной и 
художественной выставки (Ленинградский 
проспект, дом 31, строение 9). Это единствен-
ное сохранившееся сооружение Выставки 
1882 года, проходившей на Ходынском поле, 
построено по проекту Александра Каминского 
и представляет собой образец русского стиля 
в эклектике. 

Памятником стал недавно и Рижский вок-
зал, построенный в 1899–1901 годах — также 
в образцовом стиле русской эклектики, его 
фасады навеяны мотивами зодчества XVII 
века. Вокзал напоминает три грандиозных 
каменных терема, изобилующих каменными 
деталями в духе «узорочья» XVII столетия. 

Для зданий, включенных в реестр объек-
тов культурного наследия, статус памятника 
дает не только государственную защиту, но 
и «путевку в реставрацию»: восстановить об-
лик памятника, привести его в порядок это 
обязанность балансодержателя. Реставрация 
памятников приобрела в последние годы в 
Москве рекордные масштабы. Сейчас в сто-
лице одновременно идут работы почти на 500 
объектах культурного наследия, в этом году 
планируется завершить реставрацию еще 
почти на 150 адресах. 

Среди недавно отреставрированных па-
мятников — Донской монастырь, Тихвинский 
храм в Алексеевском, главный дом усадьбы 
Охотниковых (гимназия Поливановых) на Пре-
чистенке, а также дом Шаляпина на Новинском 
бульваре, Дом с антресолями на Старой Бас-
манной, главный дом усадьбы Прохоровых на 
Трехгорке. Работы продолжаются и на других 
значимых объектах. В ближайших планах — 
Рогожская амбулатория (Большой Рогожский 
пер., 17, стр. 1), главный дом усадьбы Якова 
Рекка на Большой Никитской и многие другие 
исторические объекты. 

Работа Департамента культурного на-
следия города по выявлению и постановке 
на госохрану памятников продолжается. В 
последние годы в Москве большая часть до-
кументооборота по вопросам охраны памят-
ников переведена в электронный формат. В 
режиме онлайн можно оформить заявку на 
оформление паспорта ОКН, получить заклю-
чение государственной историко-культурной 
экспертизы. При помощи портала mos.ru мож-
но запросить заключение Мосгорнаследия о 
допустимости проведения земляных, строи-
тельных и хозяйственных работ по резуль-
татам экспертизы и произвести некоторые 
другие операции. 

Охрана культурного наследия в столице 
поставлена на системную основу — это кри-
тически важно для того, чтобы сохранялись и 
реставрировались не единичные памятники, 
но городская историческая среда в целом. 
Комплексный подход дает возможность за-
щитить визуальную целостность и историче-
скую составляющую важных для восприятия 
Москвы районов города. А значит, столи-
ца, неизбежно меняясь в духе времени, со-
храняет свой уникальный облик, в котором 
переплетаются историческая подлинность 
и современность.

Юрий СУХАНОВ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шерстяные «лоси-
ны» со штрипками. 4. Крутое понижение в 
рельефе дна океана. 10. Кукуй на терри-
тории Москвы. 11. Новая волна вроде бы 
отступившей болезни. 13. Нательный сим-
птом ветрянки. 14. Пузырьковое «одеяло» 
красотки в ванне. 15. Средство, что доктор 
прописал. 16. «Клюв дятла» в арсенале плот-
ника. 18. Клиентская очередь в тетрадке 
маникюрши. 20. «Непромокашка» для тента 
на грузовик. 22. Тягучее свойство цементной 
смеси. 23. Купец, толкающий на ярмарке 
пушнину. 24. Автомобиль, который пуля не 
берет. 27. Пернатое «дитя заката» в песне 
Алены Свиридовой. 30. Летающая посу-
да в руках рассерженной жены. 32. Имя, 
подбираемое для котенка. 34. Мраморный 
Аполлон, украшающий парк. 35. Преступный 
захват чужого имущества. 36. Современный 
стадион по своей форме. 38. Горелый ком 
на сковородке. 39. Трудный выбор из двух 
возможностей. 40. Поэтическое название 
монастыря. 41. Цирковой артист, испол-
няющий кульбиты. 42. Тележка с ручным 
приводом на рельсах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капустная «молодежь», 
предназначенная для отправки в открытый 
грунт. 2. Прозрачная ткань дневной занавески. 
3. Псевдоним писателя Юрия Олеши. 5. Новое 
поступление одежды в магазин. 6. Внедорож-
ник в хозяйстве ковбоя. 7. Серое покрытие 
городских дорог. 8. Жесткая конфета с тягучей 
начинкой. 9. Городская улица для шествий и 
парадов. 10. Комната, где происходят «сви-
дания» с Морфеем. 12. Значимость монарха в 
глазах подданных. 17. Грызун с длинными за-
дними ногами и длинным хвостом, обитающий 
в степях, пустыне. 19. «Навигатор», ведущий 
пьяницу домой. 20. Тесто торта, пропитанное 
коньяком. 21. Летняя «горница» в избе. 25. 
Очищенный сахар в кусках, изготовленный из 
сахарного песка. 26. Высшее духовное лицо 
в составе конклава. 27. Сатирическая статья 
на злобу дня. 28. «Мини-штанга» ручного фор-
мата. 29. Холодный суп с квасом. 31. Дикарь, 
подружившийся с Робинзоном Крузо. 33. Ма-
газин, продающий тесты на беременность. 34. 
Ирландский пес в рекламе собачьего корма. 
37. Овал в портретном наброске. 38. Медляк 
в исполнении джаз-банда.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вестерн. 4. Прогрев. 10. Счетчик. 11. Анекдот. 13. Чача. 14. Мозг. 
15. Шпаргалка. 16. Насыпь. 18. Краска. 20. Призрак. 22. Ресторан. 23. Фламенко. 24. 
Трезубец. 27. Бурундук. 30. Раритет. 32. Бредни. 34. Заплыв. 35. Серпантин. 36. Лыко. 
38. Снос. 39. Автобан. 40. Кистень. 41. Каравай. 42. Икебана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ветчина. 2. Туча. 3. Ретушь. 5. Рюкзак. 6. Гном. 7. Возглас. 8. Скорпи-
он. 9. Параграф. 10. Счастье. 12. Толстяк. 17. Пустозвон. 19. Ракетница. 20. Перебор. 21. 
Квадрат. 25. Розетка. 26. Царапина. 27. Ботаника. 28. Увалень. 29. Обелиск. 31. Авоська. 
33. Истома. 34. Знаток. 37. Овца. 38. Сноб.

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

сниму

❑ адекватная семья снимет квартиру. 
8-901-524-22-53

против конституционных прав и свобод человека и гражданина, а именно нарушение 
неприкосновенности частной жизни, то есть осуществил незаконное собирание или 

распространение сведений о частной жизни лица, составляющих его личную или 
семейную тайну, без его согласия, в связи с чем являюсь обвиняемым по уголовному 

делу. В настоящее время я полностью осознал свою вину в совершенном мной 
преступлении, в содеянном чистосердечно раскаиваюсь. За время, проведенное под 

следствием, я полностью осознал тяжесть совершенного преступления.
Я понимаю, что распространил сведения о частной жизни человека, чем причинил ей 

нравственные страдания. На совершение данного преступления меня толкнули ревность 
и, видимо, недостаток жизненного опыта, мне сложно подобрать объяснения моего 

поступка. К моему сожалению, осознание фактических последствий своих поступков 
приходит к каждому по-разному и в силу стечения различных обстоятельств, ко мне оно 

пришло после возбуждения в отношении меня уголовного дела, но было уже поздно.

Я, Прохоренко Иван Романович, совершил преступление

Хочу от чистого сердца принести свои извинения обществу 
и потерпевшей Плотниковой Яне Александровне, а также клятвенно 

заверить, что больше никогда в жизни не совершу подобного.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ПО 24 ИЮНЯ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у маг. «Супер Лента», м. «Щелковская»
Проспект Вернадского, пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, 
на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у маг. «Пятерочка», м. «Чертановская»
24 июня с 8.30 до 19.00
Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27, 
у маг. EUROSPAR, м. «Бабушкинская»
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 

и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.

ДВА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЯ ПОДПИСКИ 
В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

25 июня с 8.30 до 19.00
Преображенское, ул. Б. Черкизовская, д. 9, корп. 1, 
у маг. «КуулКлевер»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»
26 июня с 8.30 до 16.00
Новогиреево, Зеленый пр-т, д. 20, на парковке около 
управы, м. «Перово»
Нагатинский Затон, пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита», м. «Коломенская»
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Движение, свежий воздух, общение с 
близкими по духу ровесниками и отличное 
настроение — что еще нужно для счастли-
вой пенсии? Все это получают участники 
программы «Московское долголетие» уже 
седьмой год. Лето — особенная пора для 
присоединившихся к этому проекту мо-
сквичей. Новые активности позволяют им 
с пользой для здоровья и души провести 
время в любимом городе. Корреспондент 
«МК» побывала на двух мероприятиях 
проекта и зарядилась необычайно по-
зитивной энергией от жизнерадостных и 
молодых душой (да и телом тоже!) участ-
ников проекта. 

На зарядку становись!

В столице стартовал летний сезон про-
екта «Московское долголетие». В течение трех 
месяцев для его участников будут проводиться 
занятия на свежем воздухе, включая ежеднев-
ные «Зарядки долголетия».

Так, например, больше ста веселых и бо-
дрых москвичек от 60 лет и старше в белых 
спортивных футболках и милых фирменных 
«долголетовских» панамах собрались у фон-
тана Большого театра на утреннюю размин-
ку. Занятия проводил известный российский 
гимнаст, олимпийский чемпион по спортивной 
гимнастике Артур Далалоян. Дамы стара-
тельно повторяли за ним все движения под 
ритмичную музыку. 

— Я смотрю, я больше, чем вы, устаю, — 
пошутил чемпион. — Улыбаемся! Хотя с 
этим проблем у вас нет! 

Зарядка плавно перешла в танцы, 
но тут начался дождик, который, впро-
чем, не испугал энергичных пенсионе-
рок. Они продолжали двигаться в такт 
ламбады, завернувшись в дождевики. 

Впечатлениями охотно поделились 
две симпатичные и подтянутые физкуль-
турницы, Светлана и Елена. Одна из них 
занимается в «Долголетии» уже несколько 
лет, ее подруга — второй год.

— Мы с большим удовольствием хо-
дим каждый день на утреннюю зарядку для 
получения заряда бодрости и отличного 
настроения, — поведала Светлана Грищук. 
— Еще посещаем в центре «Московского 
долголетия» занятия по живописи и кули-
нарии. Я желаю всем тем, кого еще пока нет 
с нами, как можно скорее присоединиться к 
нам, чтобы получить бодрость тела и духа и 
улучшить настроение. Это дорогого стоит!

Звезда российской и мировой гимнастики 
Артур Далалоян не скрывал эмоций после 
окончания разминки: «Для меня это уже стало 
замечательной ежегодной традицией — про-
водить зарядки с «долголетами», и, мало того, 
я сам получаю от этого позитив и хороший 
бодрый настрой».

Он рассказал, что упражнения подбира-
лись, конечно же, с учетом возраста «спор-
тсменов», чтобы они были им доступны и были 
полезными для них. «Но хоть они и пожилые 
люди, мне кажется, они бодрее, чем я, — с 
улыбкой сказал он. — Аудитория невероятно 
бодрая и каждый раз заряженная». Чемпион 
призвал всех обязательно начинать свой день с 
зарядки или пробежки, как делает он сам, что-
бы долго оставаться молодыми и бодрыми.

Такие тренировки в разных, но неизменно 
красивых местах столицы, включая городские 
парки и скверы, будут проходить летом по 
будням два раза в день, утром и вечером. 
Каждый москвич старшего поколения может 
выбрать адрес поближе к своему дому. 

Заместитель руководителя Департамента 

труда и соцзащиты населения города Москвы 
Владимир Филиппов, тоже присутствующий на 
знаковой зарядке с видом на Большой театр, 
рассказал, что это уже седьмой сезон проекта 
«Московское долголетие». И, с одной сторо-
ны, он продолжает традиции, которые для 
москвичей старшего возраста «и понятны, и 
приятны, и с доказанным эффектом». С другой 
стороны, они стараются удивлять москвичей 
и придумывают какие-то новые форматы за-
нятий, новые интересные направления. 

Такие зарядки, по его словам, проводятся 
уже не первый год и являются одним из самых 
эффективных магнитов для новых участников. 
«Каждый пенсионер, который подключается 
к утренним зарядкам, стройнеет и чувствует 
себя принципиально лучше уже спустя 3–4 
недели регулярных занятий», — заверил Фи-
липпов. Столичный чиновник назвал утреннюю 
разминку важным фактором реального долго-
летия, а еще, учитывая места в Москве, где 
они проводятся, это комфортно, интересно и 
весело. Если взять количество всех участни-
ков «зарядки долголетия» на всех площадках 
города, то набирается несколько десятков 
тысяч человек в день!

На теплоходе 
музыка играла

Как рассказал Владимир Филиппов, но-
винкой этого сезона «Московского долго-
летия» стал теплоход «Ривьера», который 
будет ходить по Москве-реке три раза в день 
ежедневно, за один такой сеанс не менее 250 
участников в течение полутора-двух часов 
будут узнавать о Москве. 

«Первопроходцы» речной экскурсии уже 
успели оценить новое направление и, судя 
по их реакциям, остались очень довольны. 
Лица спускающихся с трапа «долголетов» 
светились от счастья. 

— Я в восторге, мне очень понравилось, 
— ответила одна из вернувшихся из речного 
двухчасового «трипа» москвичек, Валентина 
Федоровна. — Мы увидели центр Москвы, 
Кремль, Театр эстрады, Дом на набережной, 
«Музеон». В «Долголетии» я давно, занимаюсь 
в разных кружках, очень благодарна мэру Мо-
сквы за этот проект и еще Сабине Цветковой, 
которая организовывала для нас «Добрый 
автобус» (группы пенсионеров по 50 человек 

на современных комфортабельных автобу-
сах ежедневно совершают экскурсионно-
ознакомительные поездки по Москве. — Авт.). 
Мои родные с радостью отпускают меня на 
мероприятия «Долголетия». Сегодня вечером, 
кстати, сижу с внуком, поэтому успела на 10 
часов утра на кораблик. 

И хотя погода во время полуденного 
речного сеанса капризничала, то заливая 
открытую палубу мощным дождем, то даря 
редкие лучи солнца, это не помешало го-
стям наслаждаться изумительными видами 
столицы, слушая интереснейший рассказ 
гида про достопримечательности города, 
а потом пуститься в пляс под дискотечные 
хиты. Оказалось, что первая часть такой во-
дной прогулки — экскурсионная, а вторая 
— танцевальная, и самая веселая. 

В отличие от утренней зарядки, здесь 
уже было гораздо больше мужчин и немало 
семейных пар. Всем поднимающимся на борт 
гостям выдавали контейнеры с пряниками и 
другими сладостями, а потом угощали чаем. 
Но многие принесли с собой фрукты, пирожки 
и еще что-то домашнее. 

Ведущий гид и историк морского и реч-
ного флота Тарас Чубчик, который в этот день 
вел экскурсию, рассказал, что, подбирая 
материал для своего рассказа, старается 
находить неочевидные факты о знаковых 
местах Москвы, с учетом того, что его будут 
слушать москвичи, которые уже и так много 
всего знают о столице. Он добавил, что такие 
речные экскурсии несут большую пользу для 
здоровья москвичей старшего поколения: 
«Это и более свежий, чем в городе, воздух, и 
хорошо успокаивает нервную систему». 

А во втором акте речной прогулки пен-
сионеры зажгли на танцевальном полу так, как 
и молодежи не снилось. Оставалось только 
порадоваться за такой позитивный жизнен-
ный настрой у старшего поколения!

— Пенсионеры — это моя любимая пу-
блика, мои любимые пассажиры, — поде-
лился гид. — Они все время танцуют, все 
время поют, веселятся. Я не знаю, с чем это 
связано, может, с тем, что, в отличие от них, 
молодежь работает, учится…

Две подружки из центра «Московско-
го долголетия» «Печатники» (ЮВАО) Нина 
Павловна и Любовь Васильевна рассказали, 
что начали ходить в центр еще до 2020 года: 
настоящие старожилы проекта! Живут они в 
одном районе, но подружились на занятиях 
в центре. 

— Мы там занимаемся суставной гим-
настикой, растяжкой — три раза в неделю, 
поем в хоре, ходим на пешие экскурсии, 
ездим на экскурсии на «Добром автобусе» 
по Москве, Подмосковью, — начала расска-
зывать Любовь. — Очень много знакомых 
появилось, идешь по району и постоянно 
встречаешь тех, кто с нами в центр ходит. 
Это очень хорошо!

— Я вообще в восторге, для меня это 
здоровье, колени стали нормально функцио-
нировать, — подхватывает Нина. — Сейчас 
можно ходить на зарядку, на растяжку, на 
пилатес каждый день! Я каждый день хожу. 
Концерты у нас проходят — и наши участники 
выступают, и артисты профессиональные… 
И компьютерные курсы у нас есть, и недавно 
курсы нейротренировки когнитивных навы-
ков появились… 

Записаться на занятия можно в разделе 
«Московское долголетие» на сайте mos.ru, но 
еще легче это сделать, придя в свой районный 
центр долголетия: их сегодня насчитывается 
141 по всей Москве.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«ПЕНСИОНЕРЫ ВСЕ ВРЕМЯ 
ТАНЦУЮТ И ВЕСЕЛЯТСЯ»

100 москвичек 
элегантного 
возраста 
сделали 
зарядку 
с видом 
на Большой 
театр
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Ряд исторических домов 
Москвы приобрел статус 

памятников архитектуры

Кокоревское 
подворье — 
украшение 
Софийской 

набережной.

Предмет охраны театра 
«Эрмитаж» — его фасад.

«В здоровом 
теле — 
здоровый 
дух!», это 
подтвердят 
все участники 
проекта. 
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Невероятная гимнастка Оксана Чусовити-
на продолжает удивлять мир! На прошед-
шем в Ташкенте Кубке вызова 50-летняя 
спортсменка из Узбекистана стала второй 
в опорном прыжке, уступив представи-
тельнице Болгарии Валентине Георгиевой 
всего 0,175 балла. Сразу после соревнова-
ний великая Чусо рассказала «МК» о том, 
как ей это удалось, поделилась своими 
планами на будущее и раскрыла секрет 
спортивного долголетия.

— Оксана, поздравляем с потрясаю-
щим результатом! В 50 лет занять второе 
место на международных соревновани-
ях — невероятное достижение. Ожида-
ли, что сможете подняться на пьедестал 
почета? 

— Спасибо большое! Занять второе ме-
сто — это большая победа для меня, осо-
бенно потому, что я смогла соревноваться 
на равных и даже обойти более молодых и 
перспективных соперниц. Это доказывает, 
что у меня еще есть потенциал для роста. 
Какие мои годы?! (Смеется.) Этот турнир 
прошел для меня идеально. Я довольна сво-
им выступлением, не допустила ни одной 
ошибки, а в финале исполнила прыжок даже 
чище, чем в квалификации. Теперь моя цель 
усложнить программу и увеличить базовую 
сложность. Уверена, что мне это по силам. Я 
смотрю только вперед и четко знаю, над чем 
нужно работать. И у меня есть время на это. 
Конечно, я не собираюсь останавливаться на 
достигнутом! Я рада, что выложилась на все 

сто процентов, но уверена, что могу достичь 
большего, поэтому продолжу двигаться ис-
ключительно вперед!

— И все-таки, каково это — продолжать 
выступать на таком высоком уровне в столь 
солидном для большого спорта возрасте? Что 
вы чувствуете, выходя на помост?

— Знаете, я не ищу внешние источники 
мотивации или вдохновения. Самое главное 
— это удовольствие, которое я получаю от 
гимнастики. Мне просто нравится то, что я 
делаю. Именно это и есть моя мотивация. Я 
не чувствую, что жертвую чем-то ради спорта, 
ведь я живу полноценной жизнью: утром — 
тренировка, днем — работа в моей школе, 
организационные вопросы. Одним словом, 
все как у всех. Я успеваю отдыхать и радо-
ваться жизни. Именно поэтому мне никогда 
не хотелось бросить спорт. Наоборот, по-
сле каждой тренировки я с нетерпением жду 
следующего дня, чтобы снова прийти в зал и 
попробовать что-то новое или улучшить уже 
знакомые элементы. Сама гимнастика — мой 
главный двигатель, мой источник энергии.

— Кстати, как вы отметили свой недав-
ний юбилей? Было ли что-то особенное?

— Знаете, мне было безумно приятно, 
что меня поздравили все! Это произошло 
прямо на Кубке вызова, на родном помосте в 
Ташкенте. Настоящий двойной праздник! Хочу 
выразить особую благодарность Федерации 
гимнастики России, которая подготовила 
великолепный поздравительный клип, в кото-
ром было столько теплых слов от российских 

звезд гимнастики: Алексея Немова, Елены 
Замолодчиковой, Светланы Хоркиной, Лилии 
Ахаимовой, Марии Пасеки… Отдельное спа-
сибо Никите Нагорному, Артуру Далалояну и 
Давиду Белявскому — именно они были ини-
циаторами этого замечательного сюрприза; 
мне было очень и очень приятно!

— Какие у вас планы на оставшуюся 
часть этого спортивного года?

— В этом году выступать больше не пла-
нирую, весь фокус смещу на развитие своей 
спортивной школы. Возможно, приму участие 
в показательных выступлениях. Но главный 
приоритет — июльские экзамены в мою 
спортивную школу. Мы набираем учеников 
в первый класс, предстоит большая работа 
по организации вступительных испытаний. 
Все мои силы будут направлены на подго-
товку к этим экзаменам, а также на решение 

организационных вопросов, связанных с ра-
ботой моей школы в Ташкенте.

— В нашей с вами прошлой беседе вы 
особо подчеркнули, что собираетесь высту-
пить на Олимпиаде в Лос-Анджелесе в 2028 
году. Не передумали? 

— Нет, моя цель остается неизменной. 
Олимпиада в США — это моя мечта. Однако 
в гимнастике невозможно что-либо планиро-
вать наверняка. Это спорт, требующий высо-
чайшей точности, стабильности и готовности 
к любым неожиданностям. Моя задача сей-
час — максимально подготовиться. Если все 
сложится благоприятно и я смогу принять 
участие, тогда уже можно будет оценивать 
перспективы: будет ли это просто участие или 
что-то большее. Все будет зависеть от моей 
готовности и сложности программы, которую 
я смогу представить на соревнованиях.

— К сожалению или к счастью, в на-
шей жизни нет ничего вечного. И большой 
спорт не исключение. Кем вы себя видите 
после окончания профессиональной ка-
рьеры? О чем мечтаете?

— Я не могу сказать, когда именно за-
вершу свою спортивную карьеру. (Улыбается.) 
Но я уверена в одном: даже после ухода из 
большого спорта я найду применение своим 
знаниям и опыту. Я вижу себя тренером, кон-
сультантом, готовым делиться своим опытом 
и помогать другим. У меня и после ухода из 
спорта будет работа, множество планов и я 
буду активно работать над их реализацией. 
Мне будет некогда скучать! И я совершенно 
не боюсь остаться невостребованной после 
завершения карьеры — у меня есть все не-
обходимое для интересной и насыщенной 
жизни. Работа с детьми в моей школе, раз-
работка новых методик с тренерами — все 
это заряжает меня энергией и вдохновляет 
двигаться вперед.

Мария ПАТИ.

Название фестиваля «Две реки» в объ-
яснении не нуждается: все активности и 
развлечения сосредоточены на Москве-
реке, Водоотводном канале и Яузе. Каждый 
может найти здесь занятие на свой вкус, 
ведь город подготовил развлечения для 
всей семьи — например, шоу воздушных 
змеев, театрализованные шествия, заплыв 
на сапбордах и концертную программу 
прямо на воде.  

Пасмурная суббота не сбила настрой тем, 
кто решил принять участие в водных видах 
спорта и развлечениях. «Бывало и хуже!» — 
оптимистично комментируют погоду участники 
мероприятий. Тем более они ведь собрались 
выйти на воду, так что легкий дождик не помеха. 
Праздник начался в 8 утра и продолжался до 19 
часов, менялись только городские локации.

Костюмированный сап-заплыв стартовал 
в субботу, 21 июня, от высотки на Котельни-
ческой набережной. Тут предусмотрено 10 
номинаций, такие как «Самый креативный ко-
стюм», «Лучшее оформление сап-доски», «Са-
мая яркая корпоративная команда» и другие. 

И соревнование было серьезным. Участники 
украшают свои сапы кто во что горазд: на 
одном из них плывут, например, двое из лар-
ца одинаковых с лица, а также лебедь, рак и 
щука. Очень много нарядных девушек в русских 
народных костюмах: все-таки Москва-река и 
Яуза очень русские реки. Один из сапов вовсе 
украсили макетом Спасской башни (разуме-
ется, с сидящим внутри участником!). Цари, 
снегурочки, моряки и пираты — кого тут только 
нет! Не обошлось в акватории Москвы-реки и 
без русалочки.

Также в программе фестиваля были 
предусмотрены академическая гребля по 

Водоотводному каналу, с гонками восьмерок, 
двоек и одиночек. Особым зрелищем стал 
хай-дайвинг — прыжки в воду с экстремальной 
высоты — например, с уровня девятиэтажного 
дома. Скорость падения в воду при них до-
стигает 95 км в час. В них приняли участие 13 
спортсменов из России, Колумбии, Бразилии, 
Южной Кореи, Германии, Испании. Здесь же 
были речные прогулки на лодках «Викинг», а 
также показательные выступления на гидроф-
лайбордах, заезды аквабайков и мотосерфов, 
скоростные болиды на воде. Также все желаю-
щие смогли полюбоваться парадом воздуш-
ных змеев. Ну а те, кто предпочитает делать 
что-то своими руками, смогли поучаствовать 
в мастер-классах по завязыванию морских 
узлов, росписи гипсовых фигур и брелоков. 

На площадке у ГЭС-2 прошли танцеваль-
ные перформансы и открытые тренировки 
по зумбе и концерт группы «Пропаганда», 
так что даже те, кто сам не рискнул выйти в 
этот день на воду, смогли зарядиться духом 
праздника. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ТУРНИР

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

УТРАТА

МОЯ МОСКВА

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный олимпийский день
День балалайки
Дeнь poждeния пишущeй мaшинки
День государственной службы ООН
1710 г. — в ходе Северной войны после 
двухмесячной осады русская армия вошла 
в Выборг
1925 г. — в СССР учреждены Ленинские 
премии за выдающиеся и наиболее круп-
ные достижения в области науки, техники, 
литературы, искусства и архитектуры
1944 г. — начало Белорусской наступатель-
ной операции советских войск (операция 
«Багратион»)
1987 г. — в московском кинотеатре «Мир» со-
стоялась премьера фильма «Человек с бульва-
ра Капуцинов» режиссера Аллы Суриковой

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 18…20°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. 
Ветер восточный, 4–9 м/c. Восход Солнца 
— 3.45, заход Солнца — 21.18, долгота дня 
— 17.33. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анна Ахматова (1889–1966) — поэтесса 
Серебряного века
Зинедин Зидан (1972) — футболист, чем-
пион мира и Европы, лучший футболист мира 
(1998, 2000, 2003)

Александр Любимов (1962) — журналист, 
теле- и радиоведущий, продюсер, медиа-
менеджер и общественно-политический 
деятель
Юлия Махалина (1968) — артистка балета, 

прима-балерина Мариинского театра, на-
родная артистка России
Лидия Цераская (1855–1931) — российская 
женщина-астроном, открывшая 219 пере-
менных звезд
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Увидев на холодильнике всего два магни-
тика — из Магадана и Воркуты, — воры 
покормили кота и вымыли посуду.

На чемпионате мира по плаванию наш 
спортсмен занял третий шкафчик.

Ведущий прогноза погоды пришел на 
работу пьяненький и во время эфира 

показал на синоптической карте не только 
антициклон, но и где служил.

Молвил богатырь:
— Выходи, чудище поганое!
И ответило чудище:
— Извините, но мне только через две 
остановки.

Работница паспортного стола может есть 
лимон, и при этом ее мимика никак не 
меняется. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

МАСШТАБНЫЙ ПРАЗДНИК НА ВОДЕ 
«ДВЕ РЕКИ» ПРОШЕЛ В МОСКВЕ 21 ИЮНЯ
Пасмурная погода не испортила 
настроение участникам

Столичные армейцы назначили своим 
новым главным тренером итальянского 
швейцарца Фабио Челестини. Руковод-
ство клуба выразило уверенность, что спе-
циалист, ставший чемпионом Швейцарии 
и дважды взявший кубок этой небольшой 
европейской страны, а также выигравший 
второй дивизион Швейцарии, обладает 
особой харизмой и менталитетом, чтобы 
решать с ЦСКА самые высокие задачи в 
чемпионате России.

Эпопея с поиском нового главного трене-
ра профессиональным футбольным клубом 
ЦСКА завершилась назначением на этот пост 
итальянского швейцарца Фабио Челестини, до 
этого момента мало известного российским 
любителям футбола.

Напомним, что почти сразу после победы в 
Кубке России и своего обещания на следующий 
сезон привести армейцев к золотым меда-
лям чемпионата России сербский специалист 
Марко Николич покинул пост главного тренера 
ЦСКА. И ушел в греческий АЕК, обосновав это 
семейными причинами и своими амбициями. 
В результате такого крайне неоднозначного 
решения серба один из лучших российских 
клубов оказался в цейтноте — новый чемпио-
нат России стартует уже 18 июля, а матч за 
Суперкубок России, в котором ЦСКА пред-
стоит играть с «Краснодаром», запланирован 
на 12 июля в Казани.

Как только вечером 6 июня появились пер-
вые сообщения об уходе Николича, спортивные 
СМИ и специалисты начали обсуждать, кто же 
будет новым тренером ЦСКА. Вначале звучали 
имена российских тренеров. Что было бы более 
логично, учитывая все истории последних лет 
о скоропалительных уходах иностранцев из 
российских клубов. Не только ЦСКА, но и «Спар-
так», столичное «Динамо» и «Локомотив» стал-
кивались с подобной проблемой. К тому же, как 
показывает практика, у иностранных тренеров 
не всегда получается с ходу приспособиться 
к нюансам российского футбола, например 
длинной зимней паузе между двумя частями 
чемпионата. Да и свободных отечественных 
тренеров, обладающих соответствующей ква-
лификацией для работы с командой такого 
уровня, сейчас более чем достаточно. Более 
того, учитывая вероятность, что мы вернемся 

в международные турниры еще нескоро, при-
чин для приглашения тренеров-легионеров 
становится еще меньше. За исключением, 
конечно, специалистов высочайшего уровня, 
способных научить чему-то действительно 
ценному и новому.

● ● ●
Но у руководства ЦСКА, одного из самых 

профессиональных и опытных в нашем фут-
боле, не раз добивавшегося больших побед 
на российской и европейской аренах и долгие 
годы проводящего очень грамотную кадровую 
и экономическую политику по управлению клу-
бом, являющимся одним из образцов успешной 
деятельности в профессиональном футболе, 
было свое мнение по данному вопросу.

В спортивных СМИ и ТГ-каналах почти сра-
зу же замелькали имена не самых топовых 
европейских тренеров, при этом некоторые из 
специалистов утверждали, что представители 
руководства ЦСКА ездят по европейским стра-
нам в поисках своего нового наставника.

И постепенно все чаще и чаще в этих со-
общениях стало звучать имя швейцарского тре-
нера с итальянскими корнями Фабио Челестини 
— человека, мало известного отечественным 
любителям футбола.

Как футболист он прославился своей 
игрой в испанском «Хетафе» и швейцарских 
клубах. С которыми побеждал в Кубке Интер-
тото (был такой турнир) и выигрывал кубок 
Швейцарии, доходил до финала Кубка УЕФА. 
Как тренер Челестини может похвастаться 
двумя победами в Кубке Швейцарии и победой 
в чемпионате Швейцарии во главе довольно 
известного по европейским меркам «Базеля». 
Успехи, несомненно, выдающиеся, но все же 
скромные по меркам все того же европейского 
футбола.

● ● ●
Так чем же прельстил руководство ЦСКА 

этот очередной иностранный тренер? Наиболее 
полный ответ на клубном сайте дал генераль-
ный директор армейцев Роман Юрьевич Баба-
ев. Справедливо напомнивший, в какие сжатые 
сроки пришлось принимать решение.

«Мы рады, что нам удалось практически 
сходу познакомиться с Фабио Челестини и про-
вести конструктивные переговоры, основанные 
как на нашем желании пригласить Фабио в клуб, 
так и на его серьезной мотивации.

Мы понимаем сложности, которые могут 
возникнуть с адаптацией, но в этом вопросе 
у Фабио есть исключительное преимущество 
— знание пяти языков. Он не просто полиглот, 

но и человек, который жил и работал в разных 
странах и культурах. Общение с Фабио убеди-
ло нас, что его менталитет и харизма, знание 
языков и, безусловно, актуальный чемпионский 
опыт точно помогут ему в кратчайшие сроки 
стать настоящим лидером для команды», — 
заявил Бабаев.

Челестини также рассказал клубной пресс-
службе о своем счастье.

«Я очень счастлив подписать контракт 
с ЦСКА. Для меня и моего штаба это боль-
шой вызов, и мы уже в предвкушении начала 
работы... 

Мы… искали для себя новый вызов, чтобы 
побеждать и выигрывать трофеи. Мы верим в 
работу. ЦСКА — большой европейский клуб, и 
мы хотим вместе побеждать. Для всех нас это и 
спортивный, и жизненный вызов, и нам уже не 
терпится его принять», — заявил Челестини. От-
вечая на вопрос о своих планах на ближайшие 
дни до начала сборов футболистов ЦСКА перед 
стартом нового сезона, швейцарец ответил: 
«Работать, работать, работать…». Что немного 
напомнило крылатую фразу вождя мирового 
пролетариата, проживавшего некоторое вре-
мя в Швейцарии, адресованную молодежи: 
«Учиться, учиться и еще раз учиться».

Впрочем, сейчас уже не до шуток. Времени 
до начала нового российского футбольного 
сезона и правда совсем мало. Поэтому хочется 
пожелать ЦСКА, чтобы данный выбор позволил 
ему улучшить свои спортивные показатели.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Менталитет и харизма 
убедили руководство 
ЦСКА сделать еще одного 
иностранца своим 
наставником после ухода 
серба Николича
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Маргарита Шубина, заслуженная 
артистка РФ, актриса театра и кино:

— Я видела ее 16 июня (на телевидении, 
где записывали передачу с Талызиной. — 
И.В.), говорила с ней, подарила цветы, мы 
обнялись. Говорила она энергичным голосом! 
Да, выглядела похудевшей. Но это всё! Она 
хорошо мыслила, сохраняла чувство юмора, 
приехала с красивой прической. Когда пере-
дача выйдет в эфир, она станет последним 
появлением Талызиной на экране. 

Мы перезванивались постоянно. По-
следний раз говорили несколько дней на-
зад, она меня благодарила за розы и еще 
замечания делала. «Вот это не так, это мне не 
понравилось» — не у меня, а где-то что-то ее 
раздражало. Я, кстати, знаете зачем поехала 
на телевидение? Чтобы сказать: она легенда! 
И никуда не денешься от этого. Актрисой она 
была великой, а характер у многих артистов 
бывает и такой, и сякой. 

Роман Спектр, «поющий стилист»:
— С возрастом Валентина Талызина 

выглядела все лучше и лучше. Я смотрю 
на фотографию с ее юбилея: Талызиной 22 
января исполнилось девяносто, но она на 
свой возраст не выглядела. Посмотрите, 
какие у нее волосы! Как стилист заявляю: 
они шикарны! Обычно актриса отыграет роль, 
снимает парик, а укладка сбилась, нужно 
подправлять. Но ее волосы и после парика 

оставались уложенными.
Помню, я красил волосы Валентине Ил-

ларионовне перед ее съемками в сериале. 
Она мне говорила: у меня роль завуча, я 
должна выглядеть современным завучем. 
Также постоянно мне напоминала: «Не за-
бывай, что я блондинка». Люди советской 
закалки могут просидеть в салоне сколько 
угодно. О чем говорили в это время? Когда 
не стало Виктюка, мы вспоминали его. Та-
лызина признавалась, что в ее жизни было 
много режиссеров, но Роман Григорьевич 
остался единственным. Она его последней 
близкой подругой была.

Ольга Анохина, актриса, режиссер:
— Роль в постановке 2022 года «Вол-

ки и овцы» я получила из рук Талызиной. И 
меня поразило то, как, будучи практически 
обезноженной, Валентина Илларионовна в 
столь преклонном возрасте проявила такую 
волю, что не только собрала команду едино-
мышленников и нашла режиссера, но и «про-
била» эту историю. Главная роль Талызиной 
в этом спектакле имела грандиозный успех, 
и, если бы на сцену ее не вывозили в коляске, 
можно было подумать, что она молода и 
здорова. Она там пела, шутила… Спектакль 
заканчивался в половине одиннадцатого 
ночи, но никто из зрителей не смел бежать 
в гардероб.

Иван ВОЛОСЮК.

21 июня на 91-м году жизни после он-
кологического заболевания скончалась 
народная артистка России Валентина 
Талызина. Всю жизнь она проработала в 
Театре им. Моссовета, куда пришла сра-
зу же после окончания ГИТИСа и начала 
работать с Юрием Завадским. 

В труппе тогда был цвет актрис: Фаина 
Раневская, Серафима Бирман, Вера Марец-
кая, Любовь Орлова. Понятно, что было ей 
несладко. Свое место под солнцем надо было 
завоевать, и она завоевывала. Переиграла 
весь мировой репертуар. Свои последние 
роли — Мурзавецкую в «Волках и овцах» и 
Графиню в «Пиковой даме» — тоже сыграла 
на этой сцене. Милости от природы не ждала, 
сама инициировала эти спектакли, нашла 
режиссера Игоря Яцко и все, о чем мечтала, 
осуществила. На сайте Театра им. Моссовета 
еще объявлена «Пиковая дама», намеченная 
на август.

Ей уже было трудно выходить на сцену, 
поэтому мизансцены выстраивались так, 
чтобы она поменьше вставала. На юбилей-
ном вечере по случаю своего 90-летия Та-
лызина выехала в каталке, но немощной и 
старой не казалась. Лицо у нее было гладкое, 
молодое. 

Прощание с актрисой состоится в Театре 
им. Моссовета, а похоронят ее на Ваганьков-
ском кладбище, где покоится ее мама, смерть 
которой она тяжело перенесла и каждый день 
ездила ее навещать. Предчувствуя свой уход, 
подготовилась, заказала могильную плиту.

Актерством Талызина заболела в детстве. 
Смотрела фильмы, восхищалась актрисами, 
смастерила какой-то бумажный театр. Однако 
поступила сначала в Омский сельхозинститут, 
участвовала в самодеятельности. Только по-
том поехала в Москву. За многие годы в Театре 
им. Моссовета Талызина сыграла около со-
рока ролей, работала в антрепризе, «Школе 
современной пьесы», совершала вылазки на 
новые территории. Чего-то все время искала, 
хотела большего, чем имела. В кино была вос-
требована гораздо больше, хотя в основном 
в небольших ролях, зато емких и ярких. В ее 
фильмографии порядка 100 ролей.

Первое, что вспоминается, это «Ирония 
судьбы, или С легким паром!» и «Зигзаг удачи» 
Эльдара Рязанова, «Афоня» Георгия Данелии, 
«Вас вызывает Таймыр» и «Большая переме-
на» Алексея Коренева, «Гостья из будущего» 
Павла Арсенова, «Агония» Элема Климова. 
Талызина озвучивала маму Дяди Федора 
в мультсериале «Простоквашино». Голос у 
нее был особенный. По нему ее мгновенно 
узнавали и еще долго будут узнавать. «Я у 
Рязанова снялась в семи фильмах и однажды 
отказалась от роли. Не хотела больше играть 
хабалок. А когда он мне позвонил еще раз и 
сказал: «Валь, тут такая роль…», — я тут же 
согласилась, не дав ему закончить фразу. 
Это были «Старые клячи». Главную роль не 
предложил, дал эпизод», — вспоминала она 
Рязанова в одном из наших интервью.  

Рязанова она уважала за то, что любил 
артистов, был нежным и чувствительным, це-
нил актерскую импровизацию. Она гордилась 
тем, что по «Иронии судьбы» иностранцы учат 
русский язык. Вспоминала, как пришел Ряза-
нов к ней на концерт, проходивший в его клубе 
«Эльдар», и выкрикнул из зала: «Валя, я люблю 
тебя! Я тебя обожаю!». А она ему в ответ: «Это 
я вас обожаю!». Это ее слова. Кто-то теперь 
вспоминает, как где-то в других интервью 
Талызина что-то неприятное сказала в его 
адрес. В нашем разговоре о Рязанове она 
отзывалась только в превосходных степенях. 

Хотя с обидой заметила: «Я не была его люби-
мой артисткой. Он больше любил Фрейндлих, 
Гурченко и Ахеджакову».

Еще у нее была какая-то магическая связь 
с Романом Виктюком. Они были знакомы со 
студенческих лет, учились в одно время в 
ГИТИСе. Виктюка обожали все актрисы. Он 
умел их заворожить опять же своей любовью. 
Многие помнят, как во время репетиций он 
выкрикивал из зала: «Играйте так, чтобы все 
мужчины в партере возжелали вас!». И Талы-
зиной наверняка так говорил, хотя играла она 
у него совсем не про это. 

Валентина Талызина не раз рассказы-
вала, что была влюблена в юности в этого 
худенького мальчика из Львова. Затем он 
поставил в Театре им. Моссовета «Вечерний 
свет» и «Царскую охоту», где она играла. Вме-
сте они работали на знаменитом его спекта-
кле «Уроки музыки» и не только. А позднее 
рассорились, кажется, из-за незаконченного 
спектакля. И скорее это ее душили обиды, не 
Виктюка; но он был великодушным.

С Валентиной Талызиной не раз дово-
дилось бывать на кинофестивале «Амурская 
осень», который она особенно любила. К его 
появлению имела самое непосредственное 
отношение — свела в нужный час людей, 
которые все и организовали. А Талызина по-
том как царица приезжала в Благовещенск, 

а дальше отправлялась в Китай. В 2019-м 
мы вместе с ней поехали в Хэйхэ, откуда она 
отправилась дальше к своему китайскому 
доктору, занимающемуся иглоукалыванием. 
Она подробно рассказывала, как он ее вос-
станавливает. Тогда уже Талызина неважно 
себя чувствовала, но ехала к нему с большой 
надеждой. Она жила как играла, устраивала 
мини-спектакли постоянно: по телефону, на 
собрании коллег… Не забыть, как лет 15 назад 
во время инструктажа перед выездом кине-
матографистов из Благовещенска в Китай она 
вышла к микрофону и предостерегла неофи-
тов: «Никогда не спускайтесь в подземный 
переход в Харбине, если хотите вернуться на 
родину». Впечатлительные коллеги слушали 
ее с трепетом, ничего не могли понять. А она 
говорила так убедительно и темпераментно, 
что многие испугались. А сводилась ее речь к 
тому, что можно было в этом переходе среди 
бесконечных лотков потеряться и оказаться 
совсем у другого выхода. При этом она сама и 
ее коллеги, народные и заслуженные, скупали 
в Китае товар, начиная с мелочей в подземных 
переходах, заканчивая шубами.

Талызину многие побаивались, считали 
недоброй, непредсказуемой. Ничего такого 
не довелось с ее стороны почувствовать, но 
наговорила она про коллег много всего, а 
кто-то из журналистов намеренно ее распа-
лял, вытягивая наружу всякую всячину. Такое 
ощущение, что сама она не могла управлять 
своими эмоциями. Барбару Брыльску, чья 
героиня Надя Шевелева говорит в «Иронии 
судьбы» голосом Талызиной, она навсегда 
обидела и настроила против себя. Досталось 
Пугачевой и Ахеджаковой. Обросло легенда-
ми предложение Талызиной отправить герои-
ню Ахеджаковой в продолжении все той же 
«Иронии судьбы» на жительство в Израиль.  

На своих близких и родных она тоже оби-
жалась, предъявляла публичные претензии 
дочери-актрисе, зятю. Внучка Валентины 
Талызиной, Анастасия Талызина, пошла по 
стопам знаменитой бабушки и мамы, стала 
актрисой. У нее совсем другая актерская и 
женская органика, ничего общего со старшей 
Талызиной.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЭКСПРЕССИВНАЯ, УЯЗВИМАЯ, НЕУГОМОННАЯ
Валентина Талызина скончалась на 91-м году 
жизни, продолжая играть до последних дней

КОЛЛЕГИ И ДРУЗЬЯ — О ВАЛЕНТИНЕ ТАЛЫЗИНОЙ

В спектакле 
«Пиковая 
дама».

Студентка 
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